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СЕКРЕТЫ В 
СТЕКЛЯННЫХ 
БАНКАХ
В середине марта заработали 
поправки в Налоговый кодекс 
РФ, которые предоставляют 
налоговым службам широкий 
доступ к банковской тайне. 

Поправки в НК РФ требуют 
от банков в течение трех дней 
предоставлять ФНС копии па-
спортов клиентов, копии до-
веренностей на распоряжение 
деньгами, копии договора на от-
крытие счета и заявления на его 
закрытие, а также копии карто-
чек с образцами подписей и от-
тиска печатей. Карточки будут 
особым подарком мошенникам, 
специализирующимся на хище-
нии денег с банковских вкладов!

При этом ни банкирам, ни на-
логовикам не стоит уверять, что у 
них «все под контролем». Жулье, 
которое ежедневно названивает 
гражданам с целью выманить ко-
ординаты банковских карт, не на 
улице добывает фамилии, име-
на и телефоны вкладчиков - эти 
данные сливают «не бесплатно» 
сотрудники тех структур, где эта 
информация имеется и где она 
якобы бдительно охраняется.

Но компетентные органы 
сообщают, что стремительно 
растет число телефонных звон-
ков мошенников. В 2020 году 
четверть (!) преступлений про-
изошла в этой сфере, у людей 
украдены миллиарды рублей. А 
власти вместо активной борьбы 
с этим криминалом (где аресты 
и посадки?!) лишь множат меха-
низмы доступа к персональным 
данным. 

В Минцифры России пред-
ложили использовать адми-
нистративный ресурс, чтобы 
активизировать банкам сбор био-
метрических данных граждан, 
увеличив за два (!) года число 
записей с нынешних 164 тыс. до 
70 млн. Зачем такая срочность? 

Эти и другие инициативы до-
полняет свежий закон «О едином 
федеральном информационном 
регистре, содержащем сведе-
ния о населении РФ». Эксперты 
крайне настороженно восприни-
мают этот и сопутствующие до-
кументы, которые де-факто вы-
ставляют на всеобщее обозрение 
персональные данные населения 
страны. 

Но есть и исключения. Они 
свидетельствуют о высоких ри-
сках подобных инициатив. Гос-
дума разрешила засекречивать 
персональные данные судей, во-
енных, силовиков, сотрудников 
контролирующих органов... Не-
сколько ранее были введены за-
щитные меры в отношении дан-
ных высоких должностных лиц. 
Тем самым в верхах признали 
опасность всех этих затей, но себя 
постарались оградить от рисков. 
От рисков прозрачности.

Лаврентий Павлов

рублей - такую сумму, по данным исследования «Левада-Центра», граждане России считают 
минимально необходимой для одного человека в месяц. Между тем субъективный уровень 
ожидаемого прожиточного минимума более чем в два раза превышает официальный, уста-
новленный Минтрудом России, - 11 700 рублей. При этом лишь 25% респондентов заявили, 
что их доход в 2021 году превышает необходимый минимум. Хуже всего ситуация обстоит в 
небольших городах и на селе - только 15% респондентов считают, что зарабатывают больше 
минимально необходимого,  в крупных и средних городах этот показатель составил 28%.

Директор Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя Вадим Дробиз 

прогнозирует, что минимальное подорожание водки и пива 
отечественного производства составит 5%. Но в отдельных 

сегментах рынка их цена может подпрыгнуть и на 20%.

Причины названы - уже-
сточение налогового над-
зора, удорожание сырья и 
традиционное повышение 
акцизов. Но если бы толь-
ко это...

Еще осенью прошлого 
года аналитики предупреж-
дали, что в 2021-м ставки 
акцизов на алкоголь с со-
держанием спирта свыше 
9% повысятся с 544 до 566 
рублей за литр и самая 
дешевая бутылка водки 
обойдется в 243 рубля.

Минфин уже больше 
10 лет в борьбе с зеленым 
змием регулярно устанав-
ливает минимальную цену 
на водку и якобы тем са-

мым ставит заслон контра-
факту и прочей паленке. 
Но доля контрафакта не со-
кращается, постоянно пре-
тендуя на половину рынка 
(в 2019-м - 40%), а незави-
симые эксперты называют 
более высокие цифры - 60-
70%. Выходит, либо Мин-
фин использует негодные 
инструменты, либо и вовсе 
не против контрафакта бо-
рется, а за дополнительные 
доходы бюджета. Но это 
совсем против логики на-
шего рынка.

Любители «змия» на 
фоне продолжающегося 
падения доходов выбира-
ют на прилавках не самую 

качественную, а самую до-
ступную водку. И как бы 
власти ни поднимали цену 
на официальное зелье, 
продавцы контрафакта 
всегда втюхают его по де-
шевке, перетягивая на себя 
покупателя и сокращая за-
конные продажи, а с ними 
и поступления в бюджет. 
Если цели «борцов» сфор-
мулированы невнятно, в 
выигрыше всегда будет се-
рый рынок!

Вину тоже пророчат по-
дорожание. Хотя и здесь 
странности: одни эксперты 
уверяют, что из-за ограни-
чений на использование 
импортных виноматериа-
лов может возникнуть де-
фицит сырья и это повы-
сит себестоимость. Другие 
указывают, что для произ-
водителей российских вин 
предусмотрены налоговые 
вычеты - это сократит ак-
цизную нагрузку и удер-
жит цену от взлета.

В России виноделием за-
интересовались высокие 
представители так назы-
ваемых элит. Осенью 2019-

го главным партнером и 
спонсором съезда Союза 
виноградарей и виноделов 
России (СВВР) был банк 
«Россия», контролируемый 
одним из самых влиятель-
ных в стране бизнесменов 
Юрием Ковальчуком. 

После съезда СВВР 
давно лежавший в Госдуме 
закон «О виноградарстве 
и виноделии в РФ» спеш-
но был принят в новой ре-
дакции, обеспечивающей 
большие преференции 
отечественным произво-
дителям. Там и прописан 
запрет на использование 
при производстве вина 
«импортированных в РФ 
винограда, вина, виноград-
ного сусла...».

Кто же против экспан-
сии на российский рынок 
российского же вина? 
Особенно хорошего. Но 
льготы лишь одной из кон-
курирующих сторон могут 
принести как снижение, 
так и рост цен. Посмо-
трим...

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

Активисты из Общественной 
палаты РФ и НП «ЖКХ 
Контроль» направили 

главе Роспотребнадзора 
Анне Поповой письмо, в 

котором предостерегают, 
что стоимость содержания 

жилья может подорожать 
из-за новых санитарных 

правил и норм. 

Речь идет о так называе-
мой влажной уборке подъ-
ездов многоквартирных 
домов, которую по новым 
правилам полагается с 1 
марта 2021 года проводить 
каждый день и с примене-
нием моющих средств.

«Новые нормы подни-
мут стоимость услуг по 
содержанию домов на 50 
процентов», - утверждает 
председатель Комиссии по 
ЖКХ, строительству и до-
рогам Общественной па-
латы Светлана Разворот-
нева. В обращении к главе 
Роспотребнадзора обще-
ственники просят отме-
нить эти, пардон, СанПиН 
и оставить их только на 
случай следующего витка 
пандемии. 

Ну действительно, пре-
жде, на пике разгула ви-
руса, худо-бедно обходи-
лись «мытьем полов» раз 
в неделю. А когда офици-
ально объявлено о спаде 
пандемии, чиновники засу-
етились. 

Представители обще-
ственности считают, что 
очередные нормы сильно 
завышены. С этим соглас-
ны и в ассоциации «ЖКХ и 
городская среда», где также 
утверждают, что в резуль-
тате сильно возрастет сто-
имость услуг управляющих 
компаний. Очень вовремя, 
когда долги населения по 
ЖКХ зашкаливают!

Федеральные санитар-
ные правила и нормы в 
России разрабатываются в 
учреждениях Минздрава и 
других ведомств, утвержда-
ются постановлением Глав-

ного государственного са-
нитарного врача, проходят 
юридическую экспертизу в 
Минюсте России. Контроль 
за их соблюдением возло-
жен на Роспотребнадзор. 
То есть куча и авторов-при-
думщиков, и ответственных 
за соблюдение. Поди найди 
тут крайнего!

И не надо иметь богатое 
воображение, чтобы пред-
ставить, кто реально рулит. 
Сидят, скажем, вожди управ-
ляющих компаний, затылки 
скребут: как бы еще день-
жат с населения срубить? 
А то долгов накопилось аж 

на 625 млрд рублей и из них 
150 млрд рублей как раз на 
содержание домов! И при-
думывают - за уборку подъ-
ездов можно содрать!

Размер оплаты зависит 
от этажности и общедо-
мовой площади, площади 
придомовой территории, 
рассказывает эксперт ин-
формационно-аналитиче-
ского центра Hamilton Ан-
тон Гринштейн: «В среднем 
уборка подорожает до 22,5-
30 рублей за 1 квадратный 
метр жилой площади. Со-
гласно грубым прикидкам, 
рост тарифов из-за нового 
требования может соста-
вить 40-50 процентов». 

Самое интересное, что 
если рост тарифов ЖКХ 
ограничен хотя бы уровнем 
инфляции, то рост платы за 
содержание жилого поме-
щения не ограничен ничем. 
В смысле - сколько захо-
тим, столько и накрутим!

Президент России в ходе 
расширенного заседания 
коллегии Генпрокуратуры 
обратил внимание на про-
блемы в области чрезмер-
ного роста тарифов ЖКХ 
и заявил о низком уровне 
обслуживания в этой сфере. 
Однако заботы ни о сниже-
нии тарифов, ни о повыше-
нии качества обслуживания 
пока не просматривается.

Павел Максимов
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БУТЫЛКИ, КОТОРЫЕ 
МЫ ВЫБИРАЕМ

О ПОЛЬЗЕ И ВРЕДЕ 
МЫТЬЯ ПОЛОВ
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На фоне нагнетания хо-
лодной войны между РФ и 
Западом аналитики все чаще 
предупреждают, что растут 
риски ареста российских ак-
тивов и счетов в США и За-
падной Европе. А у нас там 
лежит много. И что делать? 
Очередная задумка россий-
ского Минфина привела в 
изум ление даже видавших 
виды экспертов.

Предлагается часть сво-
бодных средств ФНБ в виде 
кредитов передать другим 
государствам. Да, именно так 
- кредитовать не свои про-
мышленные предприятия и 
сельское хозяйство, не зады-
хающиеся от безденежья ма-
лые и средние предприятия, 
а экономику других стран! 
И чтобы это не выглядело 
откровенным бредом либо 
предательством националь-

ных интересов, в качестве 
прикрытия придуман некий 
фокус. Совсем примитивный.

Получившие наши кре-
диты страны должны будут 
использовать их лишь на за-
купку российских товаров. И 
тем самым поддержат рос-
сийскую промышленность. 
Какие мудрецы сидят в Мин-
фине!

Однако эксперты коммен-
тируют сей проект, приме-
няя ненормативную лексику. 
Прежде всего потому, что он 
никоим образом не помешает 
нашим оппонентам из США 
и Западной Европы заморо-
зить, а то и изъять хранящие-
ся у них наши деньги. «Очень 
трудно уловить логическую 
связь в рассуждениях Мин-
фина, - недоумевает доктор 
экономических наук Игорь 
Николаев. - Допустим, мы 

предоставили кредит Вен-
грии. Разве это снизит веро-
ятность блокировки счетов 
нашего правительства или ак-
тивов госкорпораций в США 
или Великобритании? И если 
какая-нибудь страна пойдет 
на столь жесткие меры, ка-
ким образом мы смягчим их 
последствия?»

Второе: вряд ли страны, 
заинтересовавшиеся наши-
ми кредитами, смогут пред-
ложить за них достойные 
проценты. И какая-никакая 
доходность проекта в целом 
будет обеспечиваться - тео-
ретически! - приобретением 
товаров нашей промышлен-
ности. Но, по мнению аналити-
ков Высшей школы экономи-
ки, вряд ли они заинтересуют 
Европу, разве что отдельные 
виды продукции, такие, напри-
мер, как удобрения. 

А накачивать нашими кре-
дитами страны третьего мира 
- это снова, как было в СССР, 
заниматься благотворитель-
ностью, чтобы потом спи-
сать эти невозвратные долги. 
Кроме того, где гарантии, что 
в этих третьих странах не 
сменятся политические ре-
жимы? Вдруг новые власти 
захотят присоединиться к 
санкциям Запада хотя бы 
для того, чтобы под удоб-
ным предлогом не возвра-
щать российские деньги 
кредитору?

Короче, идея Минфина 
выглядит весьма сомни-
тельной, и это тем более 
странно, что глава ведом-
ства Антон Силуанов в 
отношении вложения ка-
зенных денег всегда зани-
мал крайне консерватив-

ную, крайне осторожную 
позицию, за что заслужил 
даже у своих сотрудников 
кличку «бухгалтер».

Что же изменилось сейчас 
и почему в открытом доступе 
в последнее время появляют-
ся все новые факты о явных 
проколах Силуанова?

Сообщается, что под ру-
ководством Силуанова Мин-
фин решил вложить средства 
ФНБ в юань. В результате 
ликвидная часть ФНБ с 15 
декабря 2020 года по 28 фев-
раля 2021 года принесла отри-
цательную доходность в раз-
мере минус 50 млн долларов, 
или 3,7 млрд рублей. Вся сум-
ма была потеряна в феврале, 
когда Минфин решил изме-
нить структуру ФНБ, добавив 
в корзину китайские юани 
(15%) и японские иены (5%). 
Как только ведомство при-
обрело 600,3 млрд иен и 110,5 
млрд юаней, курсы их покати-
лись вниз. Короче, проторго-

вался гражданин Силуанов. И 
общую сумму убытков столь 
трепетно им оберегавшегося 
(от внутренних инвестиций) 
ФНБ еще только предстоит 
подсчитать. 

Еще сюжет. В марте на за-
седании парламентского ко-
митета по финансовому рын-
ку главу Минфина спросили 
о судьбе порядка 4,4 трлн ру-
блей из ФНБ, которые стали 
неликвидны (в смысле - их 
нельзя пустить на инвести-
ции) и которые, по сути, 
пропали, едва ли не на треть 
сократив «заначку» ФНБ. 
Вопрос задал, сославшись 
на данные Счетной палаты, 
первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по 
финансовому рынку, член ЕР 
Игорь Дивинский, три года 
работавший начальником 
отдела финансового контро-
ля, заместителем начальника 
контрольного управления 
Управления делами Прези-
дента РФ, то есть специалист, 
не с улицы явившийся. Гово-
рят, на Силуанова было боль-
но смотреть. «Я готов спо-
рить со Счетной палатой», 
- звучал лепет оправдания, 
мол, у нас ни одно вложение 
не является неликвидным и 
т. д. Но присутствовавших не 
убедил.

Столь неожиданные и 
резкие маневры консерва-
тивного «бухгалтера» вокруг 
стратегической «заначки» 
страны ФНБ не могут не вы-
звать вопросов. Ряд экспертов 
считает, что вся финансовая 
политика РФ заточена под 
интересы недружественных 
нам государств. А российские 
деньги работают на чужие 
экономики.

Григорий Алексеев

Бензин в России начал 
дорожать уже с новогодних 

праздников. Власти 
успокаивают: демпферный 

механизм должен сдержать 
резкий рост цен на топливо. 

А вот нефтетрейдеры 
считают, что к концу года 

цены на бензин могут 
вырасти на 14%, 

что повторит топливный 
кризис 2018 года. 

На оптовом рынке топли-
ва начались колебания цен, 
и вице-премьеру Александру 
Новаку пришлось высказать-
ся по этому поводу. Чиновник 
утверждает, что повышение 
стоимости топлива в 2021 
году не превысит уровня ин-
фляции. В то же время каж-
дый, кто садится за руль, 
знает, что уже после 
новогодних празд-
ников ценник на 
заправках подрос. Дело в 
том, что прошло плановое 
повышение на 4% ставок то-
пливных акцизов на бензин, 
дизель и моторные масла с 1 
января 2021 года.

Аналитики подсчитали, что 
в итоге к апрелю и цены на 
бензин поднимутся до 4%. Но 

потом рост цен должен при-
тормозить, а к лету остано-
виться. Случится ли 
это? Экономисты 
объясняют, что 
рынок топлива 
наполнен, поэто-
му вроде бы 
дорожать 
бензину нет 
причины.

А еще 
ц е н ы 
с д е р -
ж и в а е т 
демпфер-

ный механизм. 
«В 2020 году цены на 
нефть очень сильно 
колебались от 20 до 
50 долларов за бар-
рель, а на заправках 
бензин АИ-92 вы-
рос только на 2 
процента. Для 
сглаживания 
эффекта ко-
лебаний цен 

на мировом рынке на роз-
ничные цены эффективно 
действует демпфирующий 
механизм. В результате его 
действия в 2021 году темп ро-
ста цен на нефтепродукты в 
рознице также сохранится в 
пределах инфляции», - счита-
ет Александр Новак.

Суть механизма в раз-
нице между экспорт-

ной и внутренней 
ценой на топливо. 
Разница эта мо-
жет быть и по-
ложительной, и 
отрицательной. 
В первом случае 
цена экспортная 
выше, а значит, 
экспортировать 

нефтепро-
дукты выгод-

нее, чем продавать в 

России, и наоборот. Демпфер 
сдерживает резкие колеба-
ния цен на топливо. При этом, 
когда мировые цены подни-
маются выше внутрироссий-
ских, государство компенси-
рует часть потерь нефтяной 
отрасли. А если наоборот, то 
уже нефтяные компании га-
сят бюджету часть разницы в 
ценах. Другими словами, если 

цены на нефть растут, не-
фтепереработчики по-

лучают налоговую субсидию. 
Если цена на нефть падает, 
нефтяные компании платят 
дополнительные налоги.

Сейчас российские нефтя-
ные компании обратились к 
правительству, попросив из-
менить принцип демпферного 
механизма. Высокие цены на 
нефть и снижение стоимости 
рубля привели к росту вну-
тренних оптовых цен на то-

пливо, а это стало угрожать 
рентабельности роз-
ничного бизнеса. По-
этому демпферный 
механизм будут 
корректировать. 
Обновленный 
д е м п ф е р 

заработает с 1 мая 2021 
года и должен сохранить 

стабильность цен на АЗС.
Однако, несмотря на опти-

мизм Александра Новака, в 
Независимом топливном сою-
зе считают, что в России может 
повториться топливный кри-
зис 2018 года и цены на бензин 
просто взлетят. К концу года 
розничные цены на бензин и 
дизель могут повыситься до 
14%. Независимый топлив-
ный союз уже попросил главу 
Правительства РФ Михаила 
Мишустина принять срочные 
меры по стабилизации ситуа-
ции на топливном рынке.

Марина Лепина

Похождения 
главного 

«бухгалтера»
Благодаря природным ресурсам и труду налогоплательщиков 
в России и сегодня не просто много, а очень много денег. 
Сотни миллиардов долларов запрятаны в золотовалютных 
резервах и в Фонде национального благосостояния. Однако 
власти мамой клянутся, что средств на поддержку быстро 
беднеющего населения и на развитие экономики нет. 

Дело пахнет бензином

A
D

O
B

E
 S

TO
C

K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



14(1423) 
31 марта 2021 года
www.mirnov.ru4 ЗАРУБЕЖНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

Спасательным командам 
удалось снять с мели за-
стрявший в Суэцком канале 
контейнеровоз Ever Given. 
Однако до сих пор неизвест-
но, кто посадил его на мель. 
Эксперты сомневаются, что 
виной тому сильный ветер, 
сбивший судно с курса.

Напомним, судно перегородило 
канал в ночь на 24 марта, изменив 
курс и упершись носом и кормой 
в противоположные берега русла.

Выдвигаются разные версии 
того, что случилось на самом 
критическом участке пути, не 
имевшем дублера. Вину за бло-
каду Суэцкого канала свалили на 
пыльную бурю, которая якобы 
снизила видимость, и сильный 
порыв ветра, развернувший ко-
рабль. Но очень трудно себе пред-
ставить, что сверхтяжелое судно 
могло так легко подчиниться ве-
тру. К тому же стоявшие рядом на 
берегу дома нисколько не постра-
дали от этой бури, являющейся 
здесь обычным явлением.

Спутниковое слежение про-
демонстрировало, как контейне-
ровоз вдруг загадочным образом 
начал вилять из стороны в сторо-
ну, прежде чем зарыться кормой 
в прибрежном песке. Что также 
противоречит заявлениям о том, 
что его внезапно сбил с курса 
один сильный порыв.

У следствия возникает подо-
зрение, что кто-то специально на-
рушил курс судна. Первоначаль-
но сообщалось, что перед потерей 
управления на нем отключилось 
электричество. Заговорили о воз-

можности хакерской операции. 
Но никто не хочет признать веро-
ятность точно выверенной дивер-
сии, тогда как слишком много лю-
дей могут извлечь финансовую 
или геополитическую выгоду из 
временного перекрытия канала.

В минувшую субботу глава ад-
министрации Суэцкого канала 
Усама Рабия впервые заявил, что 
погодные условия не являются 
причиной посадки контейнерово-
за на мель. «Возможно, произошел 
технический сбой, и люди допусти-
ли ошибки», - уклончиво заявил он. 

Перекрытие канала потен-
циально могло спровоцировать 
новый мировой кризис. Приоста-
новились поставки газа и нефти 
с Ближнего Востока в Европу. В 
очереди на проход канала выстро-
ились сотни судов, некоторые раз-
вернулись, чтобы плыть вокруг 
Африки мимо мыса Доброй На-
дежды лишние пять тысяч миль, 
что занимает 14 дней, да еще под 
угрозой пиратского нападения в 
неспокойных африканских водах. 
Зато Китай может увеличить гру-
зопоток в Европу по своему Но-
вому Шелковому пути.

В день через Суэцкий канал 
перевозят грузы почти на 10 мил-
лиардов долларов, через него 

проходят 12% глобальной мор-
ской торговли и 30% контейнер-
ных перевозок. Это продукты 
питания, медикаменты, топливо, 
зерно, а на десяти кораблях нахо-
дятся тысячи голов фермерских 
животных, для их спасения пона-
добится доставка корма.

Как никогда очевидной ста-
ла опасность слишком большой 
зависимости Европы от произ-
водства самых востребованных 
товаров в Китае - они перестали 
поступать на континент, нака-
пливаясь в пробке.

Сообщается, что в критический 
момент напичканный электрони-
кой корабль вышел из-под контро-
ля экипажа. Однако с механикой 
и двигателем у него все в порядке. 
Расследование не дает объяснения, 
в чем заключался отказ в управле-
нии. Контейнеровоз глубоко сел на 
мель, уткнувшись носом в восточ-
ный берег канала. Целый рой бук-
сиров пытался сдвинуть его с места, 
грунт пришлось вымывать не толь-
ко из-под судна, но и рядом с ним, 
углубляя канал, чтобы корабль со-
вершил разворот. Консультанты из 
датской службы морской разведки 
сообщают, что последствия от этой 
пробки будут ощущаться еще не-
сколько месяцев.           

Евросоюз пытается сдер-
жать третью волну эпиде-
мии и шквал недовольства 
медленными темпами 
вакцинации.

В Европе в гораздо большей 
степени, чем противостояние 
коронавирусу, координируется 
борьба с российскими вакцинами, 
которые не должны проникнуть 
на Запад. Тезис, что они являются 
орудием российского влияния, рас-
пространился среди европейской 
политической элиты.

«Европа может производить 
достаточное количество доз, что-
бы обеспечить свой коллектив-
ный иммунитет. Это единствен-
ный континент, у которого есть 
своя стратегия и своя дипломатия 
в области вакцин. Мы столкну-

лись с мировой войной нового 
типа, имея дело с действиями Рос-
сии и Китая, пытающихся через 
поставки вакцин получить влия-
ние», - заявил на днях президент 
Франции Эммануэль Макрон.

В стране буйствует более за-
разный британский вариант 
COVID-19. Высокоразвитая Фран-
ция оказалась жертвой своего пре-
зидента, предпочитающего дер-
жать народ в узде коронавируса. 
Многие французы подозревают, 
что их президент с помощью прод-
ленной на месяц насильственной 
изоляции населения Парижа и ряда 
провинциальных городов еще и 
борется с угрозой возобновления 
массовых выступлений «желтых 
жилетов», давно рвущихся на па-
рижские улицы. Но и без них Ели-
сейские Поля исписаны призывами 
отправить Макрона в отставку.

Французский лидер ждет вак-
цины от компании AstraZeneca, 
которая отчаянно срывает сроки 
поставок. В отместку компании, 
задерживающей передачу круп-
ной партии вакцин Европе, Фран-
ция и примкнувшая к ней Герма-
ния решили силой заставить ее 
выполнить свои обязательства и 
пытаются запретить вывоз вак-
цины с ее европейских заводов в 
другие страны. В Берлине отмеча-
ют, что европейские фабрики экс-

портировали в другие страны 34 
миллиона доз вакцины, тогда как 
в Евросоюз ее поступило преступ-
но малое количество. Кроме того, 
в ЕС ждут американские препа-
раты Pfizer и Moderna. Брюссель 
всячески отказывается от россий-
ского «Спутника V» - вакцины, 
уже зарекомендовавшей себя по-
ложительно в отличие  от англо-
шведской AstraZeneca. Многие 
немцы и французы отказываются 
ею прививаться из-за побочных 
эффектов препарата и участив-
шихся смертельных случаев по-
сле его применения.

Между тем премьер-министр 
Италии Марио Драги не исклю-
чил, что в отсутствие координа-
ции в рамках ЕС его страна смо-
жет самостоятельно заказать 
российский «Спутник V».

Россия никому не навязывает 
свою вакцину, но, когда известные 
европейские политики то призна-
ют эффективность российского 
препарата, то заявляют о том, 
что Европе он не нужен, неволь-
но возникают вопросы: поддер-
живают ли они интересы своих 
граждан или боятся осуждения за-
океанских правителей? «И такие 
люди нас еще чему-то пытаются 
учить, еще санкции против нас 
какие-то вводят», - заметил рос-
сийский лидер Владимир Путин.

Материалы подготовил Николай Иванов

БРИТАНЦЕВ 
ЗАСТАВЯТ 
СДАВАТЬ БУТЫЛКИ 
И БАНКИ
Великобритания вводит залог за 
пластиковые бутылки и алюминие-
вые банки. Британцы будут платить 
за напитки на 20 пенсов больше, а 
затем получат деньги обратно при 
сдаче тары, для чего повсеместно 
установят специальные автоматы.

Новая система будет распространяться 
на все напитки в стеклянных и пласти-
ковых бутылках, а также в стальных и 
алюминиевых банках. Инициаторы этой 
меры надеются, что она поможет очи-
стить улицы и стихийные помойки от му-
сора. Иначе ситуация с пластиковыми от-
бросами еще больше обострится.

Эта практика вполне оправдала себя 
в Германии, где некоторые экономные 
немцы посвящают свои выходные сбору 
пустых бутылок и банок, которые сдают 
в первый ближайший супермаркет. В Гер-
мании за бутылку можно получить до 0,25 
евро. Профессиональные сборщики обыч-
но выходят на работу по ночам, очищая 
город от освободившейся тары. Для срав-
нения: в настоящее время в Великобрита-
нии из 14 млрд пластиковых бутылок, про-
даваемых ежегодно, в переработку уходит 
только половина, а 700 тыс. каждый день 
отправляются в мусор. В Германии же по-
сле введения системы возврата тары уро-
вень переработки достигает 99%.

Такие инициативы уже были в 50-х, 60-х 
и 70-х годах прошлого века, когда молоч-
ники выкупали пустые бутылки, но как же 
тяжело возвращаться к этому сейчас. Пра-
вительственные консультации начались в 
2019-м, но и сегодня в коридорах власти 
все еще решают, какие продукты вклю-
чить в схему с депозитом. Бюрократиче-
ская машина работает преступно медлен-
но. А ведь опыт в стране есть - в ХХ веке в 
Великобритании существовал депозит на 
стеклянные бутылки. В свое время так же 
несли сдавать бутылки и в СССР. Но прош-
ли десятилетия, и никто больше не стал со-
бирать стекло, отправившееся в мусорные 
контейнеры, где к нему присоединились 
пластик и алюминий.

Сейчас схему с залогом собираются 
распространить на пластиковую, алюми-
ниевую, железную и стеклянную тару. Это 
значительно сократит объем выбрасыва-
емого мусора. Британские потребители в 
год выбрасывают 14 млрд пластиковых 
бутылок из-под напитков, 10 млрд метал-
лических банок и 5 млрд стеклянных бу-
тылок. Цифры внушительные!

В Европе схемы по возврату денег 
успешно работают, залог высчитывается 
так, чтобы при минимальной сумме все 
же заинтересовать людей в его возврате.
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Устроить ребенка даже 
после трех лет в госу-
дарственные детсады 
Москвы и Подмосковья 
становится для родите-
лей все более сложной 
задачей. 

Взяла измором
Анечке К. из подмо-

сковной Балашихи через 
три недели исполнится 
четыре года. В очереди в 
садик стоит, как и милли-
оны ее российских свер-
стников, в буквальном смыс-
ле с рождения - родители, 
как положено, зарегистри-
ровали документы крохи че-
рез сайт госуслуг. Посещает 
садик частный стоимостью 
23 тысячи рублей в месяц с 
двух лет, так как маме нужно 
было выйти на работу по-
сле декретного отпуска. В 
государственных же (во всей 
округе) мест нет, говорят ро-
дителям в отделе дошколь-
ного образования! 

Трехлетней Машеньке 
С. тоже из Балашихи место 
досталось, однако в дальнем 
микрорайоне, примерно в 30 
минутах от дома, и не ходь-
бы, а езды на машине либо 
автобусе. 

- В хорошую погоду куда 
ни шло, а вот зимой про-
блематично. Пока машину 
от снега откопаешь, пока ее 
прогреешь - по сути, на до-
рогу уходит полтора часа в 
одну сторону, - рассказыва-
ет мама малышки Светла-
на, - но хотя бы дали место. 
Потому что я многократно 
ходила в отдел дошколь-
ного образования и капала 
им на мозги, говорила: у нас 
ипотека, и мы не в состоя-
нии оплачивать частный сад, 
сама с дочкой сидеть не могу 
- должна выйти на работу из 
декретного… Измором взя-
ла - получили направление. 

Перестанут 
рожать?

Между тем на сайте гу-
бернатора Подмосковья до 
сих пор читаем заметку за 
2016 г.: «За три года очередь 
в детские сады для детей 
от трех до семи лет в обла-
сти удалось ликвидировать. 

Председатель Правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев  
поздравил власти Москов-
ской области с ликвидаци-
ей очереди в детские сады, 
отметив, что это серьезное 
событие для Подмосковья». 
Почему же при подведении 
итогов не учли сотни голо-
сов страдающих роди-
телей из Балашихи? 
Да и в других ближай-
ших к столице городах 
наблюдается дефицит 
мест в детских садах, 
потому что при стро-
ительстве огромных 
многоэтажных человей-
ников, в которые, как 
правило, заселяются мо-
лодые семьи с детьми, не 
учитывается реальная 
потребность в детских 
учреждениях. Почему 
выдаются разрешения 
на многоэтажную за-
стройку, и при этом не 
просчитываются соци-
альные норма тивы?  

Это подтверждает и 
педагог, председатель 
Московского отделе-

ния Общероссийской обще-
ственной организации за-
щиты семьи «Родительское 
всероссийское сопротивле-
ние» Анна Кульчицкая.

 - Виноваты во многом 
застройщики новых микро-
районов, - объясняет она 
общую тенденцию. - Ново-

стройки растут как грибы 
после дождя. В них, как 
правило, строятся и садики, 
но недостаточно. Допустим, 
два-три по 200 мест в каж-
дом. А детей дошкольного 
возраста в этом же микро-
районе в пять - семь раз 
больше. 

Как быть, если и соответ-
ствующий возраст подо-
шел, и в очереди стоите 
давно, а места для ребен-
ка в саду, говорят, нет? В 
общем, это даже повод 
для обращения с жалобой 
в Министерство образова-
ния и в прокуратуру, вно-
сят ясность в Ассоциации 

адвокатов России за права 
человека. 

- В большинстве случа-
ев место непременно нахо-
дится, - говорит руководи-
тель Ассоциации адвокатов 
России за права человека 
Мария Баст. - Показате-
лен пример прошлого года, 
когда маме (кстати, тоже из 
Балашихи) отказали в при-
еме ребенка в детский сад 
и она обратилась в суд. Суд 
вынес решение о предо-
ставлении ребенку места в 
государственном, и что не-
маловажно, ближайшем к 
дому садике. Конечно, это 
не общая практика, но та-
кие судебные процессы не 
редкость. 

- Довольно длительное 
время я работала в одном из 
детсадов Москвы, считав-
шемся образцовым, - рас-
сказывает Анна Кульчиц-
кая. - В государственном, 
при нем были различные 

бесплатные развивающие 
кружки, где с детьми зани-
мались лучшие специали-
сты со всей столицы. В этот 
образцовый садик направ-
ляли детей самых скандаль-
ных родителей с целью их 
(не детей, а именно мам-
пап), что называется, «оба-
ять». Чтобы никуда больше 
не жаловались, не подавали 
в суды. Скандалистов ста-
раются умаслить. Думаете, 
чтобы им стало хорошо? 
Нет. На них отрабатывают 
механизмы, какие еще по-
правки необходимо внести 
в законодательство, какие 
издать законы - указы - ло-
кальные акты, чтобы не 
было больше таких преце-
дентов, когда выигрывают 
в судах, какая наглость, у го-
сударства. Менее скандаль-
ные родители вынуждены 
довольствоваться частными 
детсадами. Все это означает 
плавный переход системы 
образования на коммер-
ческие рельсы целиком и 
полностью. В школах будет 
со временем то же самое: 
хотите место вне очереди и 
более качественное обра-
зование - платите! В конце 
концов просто перестанут 
рожать детей, потому что 
это очень дорогое удоволь-
ствие. Поменять тенденцию 
по щелчку невозможно. Для 
этого должен поменяться 
курс государства. 

- В последнее время много 
разговоров на государствен-
ном уровне ведут об изме-
нениях в выплатах детских 
пособий. Якобы они будут 

зависеть от доходов ро-
дителей. Неужели при 
средних или низких ма-
териальную помощь 
увеличат в разы? - спра-
шиваю Анну Кульчиц-
кую. 

- Об этом говорят 
давно, красиво называя 
«помощь малообеспе-
ченным». Однако даль-
ше рассуждений дело не 
идет. Пока мы все име-
ем смешные пособия на 
детей, одинаковые для 
всех. Надеяться на кар-
динальные изменения 
в данной сфере в бли-
жайшее время вряд ли 
стоит. 

Виктория Катаева
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Как устроить ребенка в детский сад 
 Внести данные ребенка в оче-

редь на детский сад с момента 
рождения. 

 Подавать заявление можно 
сразу в пять дошкольных учреж-
дений. Заявление на постанов-
ку в очередь, как правило, по-
дается в региональный орган 
власти в сфере образования, 
чаще всего это министерство 
образования (в отдельных ре-
гионах этот орган может быть 
другой). 

 Распределение мест на новый 
учебный год в Московской об-
ласти осуществляется с 1 апре-

ля по 31 августа. Необходимо 
иметь и пакет документов для 
подачи заявления: 

- заявление на прием в до-
школьную организацию (форму 
можно взять в дошкольной ор-
ганизации);

- документ, удостоверяющий 
личность заявителя; 

- медицинскую карту с ре-
зультатами стандартного мед-
осмотра, если ребенок поступает 
в дошкольную организацию впер-
вые. Медосмотр при этом можно 
пройти в государственной или 
коммерческой поликлинике.

Справка «МН»

ЧЕРЕЗ СУД 
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Посидев в самоизоляции 
и поработав дистанционно 
(для многих и после снятия 
всех карантинных мер такая 
форма работы остается по-
стоянной), россияне поняли, 
что им не нужно много тря-
пок. Рынок одежды с начала 
года остается одним из самых 
спокойных с точки зрения 
ценовой динамики. Согласно 
данным Росстата, в феврале 
2021 года средние цены на 
одежду в России выросли по 
сравнению с февралем про-
шлого года всего на 1,6%. 
В сегменте детской одежды 
средний рост цен составил 
1,8%, что неудивительно. 
При общем снижении дохо-
дов потребители предпочи-
тают экономить, и расходы 
на непродовольственные то-
вары сокращаются в пользу 
расходов на продукты пита-
ния. Как говорится, без ново-
го платья обойдешься, а без 
хлеба - вряд ли.

На днях стало известно, 
что существующая разница 
курсов валют, инфляция, воз-
можное ослабление рубля, 
увеличение стоимости достав-
ки продукции из Азии, подоро-
жавшей в связи с неурожаем 
хлопка, и поднявшиеся в цене 
материалы из нефтепродук-
тов (например, из полиуретана 
производят экокожу, стельки и 
обувные подошвы) приведут 
к скачку ценников на одежду 
и обувь. По данным торго-
вых компаний, им придется 
постепенно индексировать 

цены и к лету они подрастут 
чуть ли не на 30%. Модницам 
придется особенно не-
сладко: одежда извест-
ных fashion-брендов, у 
которых выше доля ис-
пользования хлопка в 
изделиях, подорожает 
еще сильнее. При этом 
онлайн-магазины, кото-
рым не нужно тратить-
ся на инфраструктуру, 
могут ограничиться 10-
15%-ным ростом цен, а 
вот классические мага-
зины, скорее всего, не станут 

скромничать и перепишут 
ценники существенно, чтобы 

покрыть выросшие издерж-
ки. Вряд ли в ближайший год 
в кошельке россиян приба-
вится рублей, которые они 
могли бы потратить на новую 
одежду, так что полагать, буд-
то в ближайшее время спрос 
на одежду и обувь вернется к 
допандемийным показателям, 
было бы глупо. Все это при-
ведет к сжатию рынка - часть 
ретейлеров вынуждена будет 
его покинуть.

- Сейчас сложно сказать, 
как конкретно повысится 
стоимость продукции в ма-
газине, - прокомментировал 
ситуацию с ценами на одеж-
ду президент Союзлегпрома 
Андрей Разбродин, - но она 
совершенно точно не вырас-
тет так, как выросла цена сы-
рья. Из-за роста цен на нефть 
повышается стоимость части 
синтетических тканей. Такую 
же тенденцию производи-
тели отмечают и в случае с 
натуральными волокнами, к 
примеру с хлопком, однако 
прямой зависимости цены 
одежды от стоимости сырья 
нет, на нее влияют и другие 

факторы.
В Министерстве про-

мышленности и торгов-
ли, комментируя возмож-
ное подорожание одежды 
и обу ви, пояснили, что 
ретейлеры заинтересова-
ны скорее снижать цены, 
чтобы не потерять клиен-
тов и объемы продаж. 

- У государства есть на-
работанные практики вза-
имодействия с бизнесом в 

сложных случаях, когда мы 
наблюдаем риски роста цен, 
- добавили в ведомстве. - По 
каждой группе товаров мы 
вместе с ФАС России и Мин-
экономразвития, которое те-
перь отвечает за мониторинг 
цен, смотрим, каковы объек-
тивные предпосылки к изме-
нению стоимости продукции, 
чтобы не допустить необо-
снованного повышения.

Елена Хакимова

Госдума может принять 
закон, который позволит 
Центробанку ограничи-
вать выдачу кредитов 
населению. В первую 
очередь это касается 
граждан с большими 
долгами по предыдущим 
займам. Так власть соби-
рается бороться с боль-
шой закредитованностью 
населения.

В большинстве стран госу-
дарство давно уже застрахо-
вало себя и кредитные орга-
низации от людей, которые 
имеют привычку брать не-
обеспеченные кредиты. Речь 
идет или о прямых запретах 
выдавать займы гражданам 
с высокой долговой нагруз-
кой, или о квотах на число 
кредитов, которые человек 
может получить. Существу-
ет также практика оценки 
кредитоспособности буду-
щего клиента. В этом случае 
оцениваются его ежемесяч-
ный доход и сумма, которую 
он должен выплачивать кре-
дитным организациям. Если 
выплаты больше половины 
официального заработка, 
нетрудно предположить, что 
деньги возвращать человеку 
будет затруднительно. В та-
ком случае в деньгах могут 
отказать.

В октябре 2019 года рос-
сийский Центробанк тоже 
ввел аналогичную оценку по-

тенциальных клиентов, она 
называется «показатель дол-
говой нагрузки». Пока это 
единственный способ понять, 
сможет ли должник вернуть 
деньги в срок. Эксперты ча-
сто критикуют подобную 
систему, настаивая на индиви-
дуальном подходе к каждому 
заемщику. По их словам, мно-
гое зависит от того, сколько 
зарабатывает конкретный 
человек. Например, если у 
обратившегося за деньгами 
зарплата 40 тысяч, то после 
вычета половины из этих де-
нег ему останется 20 тысяч. 
Нетрудно предположить, что 
существовать на такие день-
ги невозможно и заемщик 
неизбежно попадет в число 
должников. Другое дело, ког-
да гражданин получает го-
раздо больше. В этом случае 
оставшаяся после выплаты 
половина дохода позволит 
ему достаточно сносно жить. 
Но те же эксперты признают, 
что другого способа выявить 
недобросовестных клиентов 
в нашей стране пока не су-
ществует. Отсутствие меха-
низмов оценки заемщиков 
уже дало свой результат: со-
вокупная задолженность на-
селения растет с огромной 
скоростью и в прошлом году 
достигла рекордных 20 трлн 
рублей.

Между тем в России люди в 
среднем тратят на погашение 
кредитов намного больше по-
ловины дохода. По потреби-
тельским займам жители стра-
ны чаще всего выплачивают 
61% от своего заработка, а по 
ипотеке - 56%. Поэтому, если 
следовать западной системе, 
новые выплаты смогут полу-
чить лишь немногие. Но даже 
если понятно, что человек по 
уши в долгах и возвращать 
деньги не сможет, ограничить 
число кредитов невозможно. 
«У нас такого права законо-
дательного нет, мы сей-
час с правительством 
ведем дискуссию на 
эту тему, чтобы такое 
право появилось», - за-
явила глава Центробан-
ка Эльвира Набиуллина.

Сможет ли решить 
эту проблему запрет 
брать кредиты тем, 
кто уже оказался в 
долгах? «Инициатива 
Центробанка вполне 
оправданна. Кредиты, 
взятые на текущее по-
требление, - худшие из 
возможных. Очень ча-
сто граждане их имеют по 
три-четыре, разбросаны зай-
мы по нескольким банкам, и 
вероятность, что их удастся 
вернуть сполна, минимальна. 
Кроме того, ставки по таким 

займам запредельные - от 
20% и выше», - говорит анали-
тик Сергей Дроздов. При этом 
сложилась ненормальная си-
туация: миллионы людей уже 
привыкли жить в долг, полу-
чая один кредит за другим, и 
даже не пытаются найти ста-
бильный источник дохода.

Ни глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина, ни де-
путаты Госдумы, поддержав-
шие запрет на выдачу креди-
тов, пока не рассказали, как 
именно будет работать новая 
практика, по каким критери-
ям людей станут вносить в 
черные списки и при каких 
условиях можно будет вер-
нуться в ряды нормальных 
заемщиков. Вероятно, эти 
детали только обсуждаются 
в правительстве.

Но надо признать, что по-
добная инициатива уже озву-
чивалась Центробанком в 
2019 году. Тогда было пред-
ложено несколько вариан-
тов ограничений, например, 
дифференцировать число 

кредитов в зависимости от 
региона или стоимости 
недвижимости, если речь 
шла об ипотеке. Но ито-
говое решение принято 
не было. В середине 
марта прошлого года 
Банк России опять под-

нял эту тему и попросил 
правительство позволить ему 

ограничивать выдачу креди-
тов людям, у которых уже 
есть долги. Сегодня разговор 
о нововведении начался за-
ново, и, возможно, на этот раз 
правительство примет какое-
то определенное решение.

Наталья Пуртова

ВЫДАЧУ КРЕДИТОВ ОГРАНИЧАТ

ЧТО БУДЕТ 
С ЦЕНАМИ 
НА ОДЕЖДУ

ЧТО БУДЕТ 
С ЦЕНАМИ 
НА ОДЕЖДУ

В феврале 2021 года сред-
ние цены на одежду в России 
выросли по сравнению с фев-
ралем прошлого года всего на 
1,6%. При общем снижении до-
ходов потребители предпочи-
тают экономить, и расходы на 
непродовольственные товары 
сокращаются в пользу расхо-
дов на продукты питания.

Так надо ли торопиться с покупками новой одежды и 
обу ви, чтобы успеть купить их по старым ценам, или 
подождать и пойти в магазин, когда в новых туфлях 
или модной куртке возникнет острая необходимость? 
Можно, конечно, рискнуть и понаблюдать за тем, как бу-
дут развиваться события, но, с другой стороны, лучше 
обновить гардероб сегодня, воспользовавшись сезон-
ными скидками и акциями магазинов. 

МОЖНО ЛИ СЭКОНОМИТЬ?

К лету одежда и обувь могут 
подорожать на треть, обе-
щают ретейлеры на рынке 
моды. В Минпромторге не 

соглашаются с такими про-
гнозами, а многие эксперты 
уверены, что продавцы спе-

циально нагнетают обста-
новку, чтобы создать ажио-

таж вокруг товаров, которые 
залежались на прилавках 

из-за карантинных мер.

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



14(1423) 
31 марта 2021 года
www.mirnov.ru 7ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

Они под видом офици-
альной фирмы прямо-таки 
рвутся проникнуть в наш дом, 
оказать «услугу» и сильно об-
легчить наш кошелек.

Например, до конца 2021 
года в Москве будет замене-
но или установлено более 
500 тысяч новых приборов 
учета электроэнергии. Эти 
работы в жилых домах 
должны быть проведены 
бесплатно, причем сразу во 
всем доме. Так что, если с 
вас попробуют за эту услу-
гу потребовать оплату, точ-
но - перед вами мошенни-
ки или недобросовестные 
официальные работники. 
Срок службы новых мно-
готарифных счетчиков, 
которые имеет право уста-

навливать только Мосэнер-
госбыт, составит 30 лет.

Главное, чтобы не на-
рваться на жуликов, вот что! 
Ваша управляющая компа-
ния должна сделать пред-
варительную заявку в со-

гласованное время и 
заранее назначенный 
день. Вы должны быть 
извещены об этой заяв-
ке. К вам должны прий-
ти либо представители 
управляющей компании, 
либо специалисты по замене 
приборов учета электроэнер-
гии, либо они все вместе.

Если счетчик не установлен 
внутри квартиры, для жиль-
цов визит по замене счетчи-
ка вообще останется, скорее 
всего, незамеченным. Но если 

визитеры у вас на пороге, то 
вам должны предъявить ка-
кие-либо документы, если же 
их отказываются показать, не 
пускайте этих людей в дом.

При предъявлении доку-
ментов внимательно прочи-
тайте их. Мошенники сегодня 
любят представляться работ-

никами Единого расчетно-
го центра (ЕРЦ). Но вы 
должны четко помнить: в 
Москве нет ЕРЦ, а есть 
ГБУ «Единый информа-
ционно-расчетный центр 
города Москвы» (ГБУ 
«ЕИРЦ города Москвы»). 

Именно оно занимается 
общедомовыми прибора-

ми учета тепловой энергии 
и горячего водоснабжения. 
Чиновники оттуда по домам 
не ходят.

…Хорошо бы всем нам 
помнить, что такого рода 
коммунальное мошенниче-
ство расцветает, поскольку 
мы часто бываем беспечны 
и доверчивы. А еще потому, 
что жуликам ничего особо 
опасного не грозит при по-
имке. Нередко они работа-
ют под защитой какого-ни-
будь чиновника. Конечно, 
хорошо подготовленный 
мошенник почти всегда 
сможет найти неподготов-
ленную жертву. Поэтому 
государство должно повы-
сить штрафы за преступле-
ния такого рода, чтобы са-
мозванцы не отделывались 
легким испугом.

Евгений Малякин

Казалось бы, замена приборов учета коммунальных 
ресурсов - дело обычное, но на практике небезопасное, 
как многие из нас убедились на своем печальном опыте. 

В стране расплодились лжеустановщики, рьяно оклеи-
вающие рекламой подъезды. Как правильно заменить 

счетчики в квартире, не нарвавшись на мошенников?

Не успели коммунальщи-
ки признать, что черная 

плесень стала настоящей 
напастью в московских 

квартирах, как тут же 
объявились мошенники, 

предлагающие услуги по 
борьбе с ней. Как не стать 

жертвой ушлых проходим-
цев, обещающих спра-

виться с вредным грибком 
за огромные деньги?

В пятиэтажках звонки с 
предложением проверить 
квартиры на наличие плесени 
стали раздаваться так же ча-
сто, как раньше телефонные 
требования провести поверку 
счетчиков или отремонтиро-
вать пластиковые окна. На 
этот раз мошенники бьют в 
больное место: грибка в ста-
рых домах действительно 
стало в разы больше, чем еще 
несколько лет назад. Жильцы 
таких квартир рискуют под-
хватить массу заболеваний - 
от простых ринитов, воспале-
ния легких до бронхиальной 
астмы, сердечно-сосудистых 
патологий и даже онкологии.

Примерно 70% подвалов 
в старых домах поражены 
плесенью, она успешно рас-
пространяется и в квартирах. 
Причиной становятся ма-

ленькие ванные комнаты и 
забитые воздуховоды. Влаж-
ность и отсутствие вентиля-
ции - лучшая среда для рас-
пространения такой заразы. 
Увы, встречается опасный 
грибок и в новых домах. Не 
в меру тонкие стены, а также 
негерметичные швы гаран-
тируют появление этой напа-
сти. Масла в огонь подливают 
современные материалы, ко-
торые применяют при стро-
ительстве. Например, жилые 
дома, построенные после 
2017 года, на 60% состоят из 
пенобетона. Это довольно 
дешевый и технологичный 
материал, но при этом он бы-
стро напитывается влагой, 
если нарушены технологии 
при возведении зданий, по-
этому становится уютным 

местом обитания грибка. По 
этой причине плесень может 
появиться в новостройках 
уже через несколько месяцев 
после сдачи объекта.

Не менее серьезные пре-
тензии специалисты предъяв-
ляют к пластиковым окнам. 
В новостройках они обяза-
тельно должны быть с венти-
ляционными клапанами, ина-
че грибок обеспечен. Но об 
этом новоселы думают в по-
следнюю очередь. Привычка 
развешивать влажное белье в 
санузле тоже делает свое чер-
ное дело, создавая дополни-
тельную влажность. В итоге 
рано или поздно москвичи на-
чинают названивать в управ-
ляющие компании, требуя 
решить проблему плохих сте-
клопакетов или негерметич-

ных швов. Коммунальщики 
не всегда успевают отреаги-
ровать на заявки. Вот тогда и 
появляются мошенники.

«Заказал обработку квар-
тиры, приехал мальчик со 
спортивной сумкой. По теле-
фону сообщили, что услуга 
будет стоить четыре тысячи. 
Но по приходе этот человек 
объявил, что заплатить при-
дется 18 тысяч. Я сказал, что 
не готов отдать такие деньги. 
Тогда парень побежал к со-
седям с тем же предложени-
ем и сообщением, что у меня 
есть грибок и он распростра-
нится по всему дому. Здесь 
присутствуют конкретные 
элементы вымогательства с 
мошенничеством!» - это со-
общение из Одинцова.

Пенсионерке Надежде 
Казаковой из Отрадного 
квартиру обработали за ого-
воренную сумму, но стали 
навязывать некий барьер, 
который гарантирует, что ни-
какого грибка больше никог-
да не будет. Цена вопроса - 30 
тысяч рублей. «Конечно, это 
полная дуриловка - в природе 
подобных барьеров не суще-
ствует. Но, увы, мошенники 
смотрят на пенсионеров как 
на источник легких денег, ведь 
те охотно верят их обеща-
ниям», - сказал журналистам 
член Ассоциации «Дезинфек-

ция и пест-контроль» Сергей 
Чулков. При этом до сих пор 
не было ни одного случая, 
когда борцы с плесенью при-
влекались к ответственности. 
Правоохранители говорят, что 
жители сами отдают им день-
ги, тем самым расплачиваясь 
за собственную глупость.

Наталья Пуртова
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Как не стать жертвой 
мошенников?
1. Если на сайте отсутству-

ет развернутый прайс на 
услуги, есть повод задуматься. 
Делается это для того, чтобы 
можно было спокойно завы-
шать стоимость выполнения ра-
бот непосредственно на месте. 
Иногда отсутствие цен является 
признаком маленькой компа-
нии, состоящей из 1-2 человек. 
Такие фирмы не обладают ква-
лифицированными кадрами, 
необходимыми для работы с 
препаратами и оборудованием.

2. На квитанции необходи-
мо проверить не только 

печать, но и наличие рекви-
зитов организации. В первую 
очередь речь идет об ИНН, 
без него договор, по сути, не-
действительный. Если ИНН 
подрядчика не указан, значит, 
компания не хочет, чтобы за-
казчик мог их идентифициро-
вать и как-то оспорить сделку.

3. Стоимость проведения 
работ не может возрас-

тать в несколько раз. Уже на 
этапе телефонного разговора 
грамотный специалист может 
оценить объем работы. Если 
цена и колеблется в зависи-
мости от каких-то факторов, то 
очень незначительно.

Проходимцы наживаются 
даже на ЧЕРНОЙ ПЛЕСЕНИ

Как распознать мошенника?
1. Задайте пришедшим к вам людям четкие на-

водящие вопросы. Например, откуда у них 
ваши контактные данные? Спросите что-либо о 
вашем индивидуальном счетчике. Если визитер 
замнется с ответом, растеряется - не надо пускать 
его в жилище.

2. Визитеры с порога могут начать ссылаться 
на несуществующие законы, постановления, 

сыпать терминами. Могут начать пугать штрафа-
ми и прочими финансовыми потерями. Это явный 

признак мошенника. Специалисты, как правило, 
деловиты и немногословны.

3. Не подписывайте никакие документы, пока 
не проверите соответствующую информа-

цию на официальном сайте Мосэнергосбыта или 
на сайте мэра Москвы.

4. Если вам все же вынуждены на месте ока-
зать платную услугу, то явившийся специ-

алист обязан иметь при себе кассовый аппа-
рат. Он должен выдать чек, подтверждающий 
платеж. Не оплачивайте услуги без заявки и на 
руки.

ЗАМЕНА СЧЕТЧИКОВ: 
как не дать себя обмануть

ADOBESTOCK
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Адвокат Кирилл Штыров: 
«Гарантийный срок, в те-
чение которого вы вправе 
предъявить требования, 
связанные с ненадлежащим 

качеством результата работы (ст. 
724, 756 Гражданского кодекса 
РФ), составляет не менее пяти лет 
с момента передачи вам квартиры. 
Ваши права в данной ситуации за-
щищает Закон РФ от 07.02.1992 
№2300-1 «О защите прав потре-
бителей». Согласно ст. 18 этого 
закона, в отношении товара, на 
который установлен гарантийный 
срок, продавец (изготовитель) от-
вечает за недостатки товара. По-
требитель в случае обнаружения в 
товаре недостатков вправе потре-
бовать замены на товар этой же 
марки, замены на такой же товар, 
безвозмездного устранения недо-
статков товара или возмещения 
расходов на их исправление потре-
бителем или третьим лицом.

Сообщите письменно (заказ-
ным письмом) застройщику о 
выявленных недостатках с пред-
ложением в согласованный срок 
совместно произвести осмотр и 
фиксацию в акте всех неисправ-
ностей. Данный акт должен быть 

составлен именно между вами и 
застройщиком. После этого за-
стройщик должен решить, будет 
он устранять неисправности, если 
они были обнаружены, или нет. 
Во втором варианте вам придется 
подать иск в суд о защите прав по-
требителей с требованием обязать 
застройщика выполнить ремонт-
ные работы или взыскать с него 
средства, потраченные на ремонт, 
произведенный своими силами.

На суде вы должны доказать 
наличие неисправностей, возник-
ших по вине застройщика: акт 
осмотра, результаты проверок, 
проводимых различными кон-
тролирующими органами (жил-
инспекцией, Роспотребнадзором), 
а также заключения экспертов.

Если представитель застройщи-
ка не придет в назначенную вами 
дату или не предложит иную дату 
осмотра, составьте акт в односто-
роннем порядке с применением 
фото- и видеофиксации. При со-
ставлении одностороннего акта 
будет целесообразно пригласить 
представителя УК или председате-
ля МГД, или кого-то из членов сове-
та МКД, или соседей. Следующий 
шаг - суд, как было описано выше».

Если окна не держат тепло
Живем в новом доме с лета 2019 года. Прошлая зима выдалась 
довольно теплой, а нынешняя - очень холодной, и мы на своей 
шкуре почувствовали все «прелести» оконных прорех. Тепло из 
квартиры постоянно уходило: прокладки отошли, в некото-
рых местах образовались щели. Своими силами что-то заткну-

ли-подоткнули. Должен ли застройщик поменять нам такие окна? 
Действует ли еще гарантия, если дом был сдан зимой 2019 года?

С.Ю. Попова, г. Мытищи.
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Гараж поможет сохранить участок
У меня в собственности (не в аренде) есть земельный участок под 
ИЖС с недостроенным домом, но больше 10 лет на этом участке 
нет никаких движений в строительстве, он порос деревьями. Мо-
гут ли меня лишить участка и можно ли избежать изъятия?

Андрей Карпов, г. Югра.

Юрист Валерий Кравец: «В ва-
шем случае нужно внимательно 
изучить ст. 284, 285, 286 Граж-
данского кодекса РФ. В част-

ности, ст. 284 ГК РФ предполагает 
возможность изъятия участка, даже 
если он находится в собственности, 
а не только в аренде. Однако есть 
классификатор видов разрешенного 
использования земельных участков, 
который предполагает, что земля под 
ИЖС может использоваться для раз-
мещения жилого дома (отдельно сто-
ящего здания количеством надземных 

этажей не более чем три, высотой не 
более 20 метров, которое состоит из 
комнат и помещений вспомогатель-
ного использования, предназначен-
ных для удовлетворения гражданами 
бытовых и иных нужд, связанных с их 
проживанием в таком здании, не пред-
назначенном для раздела на самосто-
ятельные объекты недвижимости), 
выращивания сельхозкультур, раз-
мещения индивидуальных гаражей и 
хозяйственных построек. Значит, если 
построить гараж, это тоже будет счи-
таться целевым назначением».

?
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О лицевом счете 
позаботьтесь заранее

Я - водитель, мне приходилось работать в разных городах и, со-
ответственно, постоянно менять место работы, поэтому сегод-
ня чем ближе пенсионный возраст, тем больше меня беспокоит 
вопрос: все ли сведения учтены на моем индивидуальном лицевом 
счете? Как проверить и, если нужно, внести недостающие сведе-

ния на мой лицевой счет?
Никита Логунов, г. Химки.

Начальник Главного управле-
ния Пенсионного фонда Рос-
сии №5 Александр Акименко: 
«На индивидуальных лицевых 
счетах в ПФР аккумулируется 

информация о пенсионных правах 
каждого застрахованного лица в 
системе индивидуального (персо-
нифицированного) учета. Сведения, 
указанные в индивидуальном лице-
вом счете, формируются на основе 
данных, передаваемых в ПФР рабо-
тодателями и гражданами. Узнать о 
сформированных пенсионных пра-
вах, которые отражены на индиви-
дуальном лицевом счете, можно в 
личном кабинете на сайте ПФР или 
на портале госуслуг, через клиент-
скую службу ПФР или в МФЦ.

Если гражданин считает, что ка-
кие-либо сведения не учтены или 
учтены не в полном объеме, необхо-
димо предоставить в территориаль-
ный орган ПФР заявление о коррек-
тировке сведений индивидуального 
(персонифицированного) учета и о 
внесении уточнений (дополнений) в 
индивидуальный лицевой счет. За-
явление можно предоставить лич-
но или через своего представителя 
путем подачи непосредственно в 
клиентской службе ПФР, направив 
электронный документ на Портал 
госуслуг РФ или через личный ка-
бинет на сайте ПФР.

Обратиться с заявлением можно 
в любую клиентскую службу ПФР 
независимо от места жительства, 
места пребывания, места фактиче-
ского проживания. Одновременно 
с заявлением представляется до-
кумент, удостоверяющий личность, 
а также документы, подтверж-
дающие недостающие сведения. 
Это могут быть трудовая книжка; 
письменные трудовые догово-
ры, оформленные в соответствии 
с трудовым законодательством; 
справки, выдаваемые работодате-
лями или соответствующими госу-
дарственными (муниципальными) 

органами; выписки из приказов; ли-
цевые счета и ведомости на выдачу 
заработной платы; справки служ-
бы занятости; архивные справки; 
военный билет (в случае прохож-
дения военной службы); свиде-
тельство об образовании; сведения, 
подтверждающие осуществление 
предпринимательской деятельно-
сти; юридически значимые бумаги 
(свидетельство о браке, о рождении 
детей и т. п.); документы о заработ-
ке до 01.01.2002. При направлении 
заявления в форме электронного 
документа прикладываются копии 
указанных документов.

Если имя, отчество или фамилия 
в представленном документе не со-
впадают с именем, отчеством или 
фамилией, указанными в докумен-
те, удостоверяющем личность, не-
обходимо также предоставить сви-
детельство о браке, свидетельство 
о перемене имени или свидетель-
ство о расторжении брака.

При подаче заявления от имени 
гражданина его законным предста-
вителем дополнительно предостав-
ляются документы, удостоверяющие 
полномочия законного представите-
ля, а также документы, удостоверяю-
щие его личность. Если доверенность 
удостоверена нотариально, документ, 
удостоверяющий личность гражда-
нина, интересы которого представля-
ются, не требуется.

Представленные гражданином 
заявление и документы рассматри-
ваются территориальным органом 
ПФР в течение 10 дней. Если терри-
ториальному органу ПФР понадо-
бится направить в архив или орга-
низации, располагающие нужными 
сведениями, запрос о подтвержде-
нии трудовой деятельности граж-
данина, срок рассмотрения заявле-
ния продлевается до трех месяцев. 
О результатах принятого террито-
риальным органом ПФР решения 
гражданин информируется спосо-
бом, указанным в заявлении».

?

!

Выплаты или на ребенка, 
или по безработице

Мне отказали в выплате на ребенка до полутора лет, со-
славшись на то, что я состою на бирже труда. Ребенок 
родился в ноябре, снялась я с учета на бирже труда в февра-
ле. Мне сказали, что выплату на ребенка я могу получить за 
минусом этих трех месяцев. Разве это правильно?

И.Н. Горелова, г. Клин.

Юрист Валентина Коше-
лева: «Вам отказали за-
конно. Лицам, имеющим 
право как на ежемесячное 

пособие по уходу за ребенком, 
так и на пособие по безработице, 
предоставляется право выбора 
получения пособия по одному из 
оснований ст. 13 Федерального 
закона от 19.05.1995 №81-ФЗ «О 
государственных пособиях граж-

данам, имеющим детей». Таким 
образом, у женщины есть право 
выбора - получать либо пособие 
по безработице, либо по уходу за 
ребенком до полутора лет. Право 
на пособие по уходу за ребенком 
до полутора лет у вас появилось 
с даты, когда вы перестали состо-
ять на учете в Центре занятости 
и вам перестали выплачивать по-
собие по безработице».

?

!

Материалы подготовила Елена Хакимова
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О беде бывшей учи-
тельницы математики, 
которую с помощью 
НЛП (нейролингвисти-
ческого программиро-
вания), подавив волю, 
лихие люди заставили 
набрать кредитов, день-
ги перевести на левый 
счет, а также отпи-
сать им свою квартиру, 
«МН» уже писал. Нам 
удалось выяснить, что 
Перова является еще и 
бабушкой уникальной 
девушки - 18-летней Ок-
саны Рыжкович, чемпи-
онки Москвы по тенни-
су (среди юниоров). 

Оксана родилась с 
патологией - деформи-
рованы нижние конеч-
ности. Росла в детдоме. 
Там же работала не-
вестка нашей героини 
Ольга. Она прониклась 
судьбой Оксаны. Их с 
супругом Антоном до-
чери уже взрослые, име-
ют свои семьи. Так что 
Ольга и Антон приняли 
в свою семью Оксану и 
еще двух ребят с ДЦП из 
того же детдома - Сергея 
и Вику. Было это более 
десяти лет назад. Огром-
ного уважения заслужи-
вают люди, подарившие 
тепло и заботу детям, чу-
жим по факту рождения, 
но ставшим родными и 
любимыми! 

В горле 
встает ком, 
когда Антон, 
Ольга и ба-
бушка Люда 
рассказывают о 
достижениях сво-
их ребят! С гордостью, 
трепетом и огромным 
уважением к силе духа 
детей, обездоленных 
судьбой, но борющихся, 
не сдающихся. У Ок-
саны, например, более 
30 золотых медалей. 
Успешно занимается 
теннисом и является 
кандидатом в мастера 
спорта среди юниоров. 
А еще увлекается тан-

цами на 
колясках, 
велоспор-

том (есть 
специальные 

велосипеды, где 
педали крутят рука-

ми!), плаванием, в хоре 
поет, и это неполный 
список ее увлечений. 

- Ближайшая моя 
цель - победа в Пара-
лимпиаде! - уверенно 
говорит девушка. - Па-
раллельно учусь в кол-
ледже на переплетчика, 
а еще в будущем, по-
лагаю, поступлю в ин-
ститут физкультуры и 

спорта. По крайней 
мере, очень этого хо-
чется. 

Жизнелюбие и оп-
тимизм - главное бо-
гатство этой чудесной 
семьи. Ольга «работает 
мамой» - занимается 
детьми. Антон - авиаци-
онный инженер в аэро-
порту Внуково. В плане 
материальном живут, 
констатирует женщина, 
«от зарплаты до зарпла-
ты, в общем, не шикуя». 
В скромной двухком-
натной квартире. Добав-
ляет: «Это не важно. Мы 
не жалуемся». 

А вот редакция 
«МН» возмущена и не-
годует. Прежде всего 
тем фактом, что не-
годяи обманули такую 
замечательную семью! 
Много вопросов вызы-
вают действия право-
охранительных орга-
нов. 

- В полицию мы обра-
тились сразу же, поняв, 
что мама стала жертвой 
не просто мошенниче-
ской схемы, а настоя-
щей организованной 
преступной группиров-
ки, - говорит сын Люд-
милы Евсеевны Антон. 
- Было заведено уголов-
ное дело, маму признали 
пострадавшей. 

Адреса компаний 
«Альфа СП», «Капитал 
Инвест», где пенсионер-
ку обули, переданы ею 
в полицию и следовате-
лю. Заимодавец из Чу-
вашии. Михаил Н. - его 
доверенное, согласно до-
кументам, лицо. И еще 
группа предприимчи-
вых товарищей, также 
имеются их контакты, 
даже имена и фамилии, 
возможно, липовые, но 
ведь можно проверить. 
Конторы функциони-
руют и продолжают 
обирать граждан, в том 
числе стариков. 

Однако потерпевшую 
Перову за два месяца по-
сле инцидента даже не 
опросили! Более того, 

при встрече следова-
тель Мария Андреев-
на П. сказала бабушке 
прямым текстом: «Ваше 
дело - висяк». То есть пре-
ступников не найдут. Но 
ведь в этом уравнении 
много известных сла-
гаемых! При большом 
желании его решить не-
сложно! Но следователь, 
ничего для расследова-
ния не предприняв, уже 
все для себя решила. 

Помощь пострадав-
шей бабушке, узнав о 
ее беде, решила оказать 
народная артистка Ли-
дия Федосеева-Шукши-
на. Она недавно и сама 
была обманута: супруг 
Бари Алибасов перепи-
сал ее квартиру в под-
московном Троицке на 
постороннего челове-
ка - своего помощника 
Сергея Моцаря. Лишь 
благодаря взявшейся 
за казавшееся безна-
дежным дело адвокату 
Юлии Вербицкой-Лин-
ник удалось вернуть 
квартиру народной ар-
тистке. 

- Я уже договори-
лась с моим адвока-
том, мы поможем 
Людмиле Евсеевне и 
ее семье, - по обещала 
вдова Шукшина и с го-
речью констатировала: 
- Сколько мошенников 
развелось, творят свои 
черные дела и Бога не 
боятся. А Он накажет, 
наказание неотвратимо!

«МН» продолжит 
следить за ситуацией 
с верой в торжество 
справедливости. 

Виктория Катаева,
фото автора

В №12 наша газета 
писала о столичной 

пенсионерке Людмиле 
Перовой, пострадавшей 

от мошенников, 
втянувших ее в 

опасную квест-игру. 
В судьбе нашей 

героини оказалось 
много интересных 

деталей, и мы решили 
снова вернуться к ее 

истории.

Документ, подписанный 
губернатором области Ан-
тоном Алихановым, обя-
зывает «в целях оказания 
материальной помощи в 
приобретении благоустро-
енной квартиры участнику 
Великой Отечественной 
войны М.П. Ларионовой 
выделить Министерству 
социальной политики Ка-
лининградской области из 
резервного фонда прави-
тельства области 1 625 365 
рублей 52 копейки для при-
обретения жилья в срок до 
1 декабря 2021 года».

Война застала Марию 
Павловну Иванову (такую 
фамилию женщина носила 
до замужества) в Белорус-
сии. Фашисты вместе с роди-
телями и братом отправили 
ее в концлагерь, откуда де-
вушка через месяц сбежала. 
Сначала партизанила, потом 
с приходом в Белоруссию 

Красной армии и до конца 
войны работала прачкой в 
войсковой части, с которой 
дошла до Лабиау, нынешне-
го Полесска. Возвращать-
ся в Белоруссию не имело 
смысла, фашисты сожгли 
дотла родную деревню.

Фронтовичка поселилась 
на окраине города, вбли-
зи реки Деймы. В крохот-
ной квартире площадью 
20 квадратных метров у 
семьи Ларионовых родились 
и выросли четверо детей. 
Жили без водопровода, без 
канализации, с удобствами 
в огороде. Местные власти 
о невыносимых условиях 

проживания без пяти минут 
100-летнего ветерана знали, 
но палец о палец не ударили, 
чтобы помочь заслуженно-
му человеку. 
Почему? Этот 
вопрос «МН» 
адресовал ад-
министрации 
Калининград-
ской области, 
где живет вете-
ран.

И вот на свет 
наконец появи-
лось постановле-
ние о выделении ей средств 
на жилье. Сын участницы 
войны, Анатолий Владими-

рович Ларионов, обрадовал-
ся решению областных вла-
стей. Но не знает, как всем 
этим распорядиться, ведь он 

сам серьезно 
болен. Что же 
касается Ма-
рии Павлов-
ны, то она, 
по словам 
сына, «уже 
ждет Бога». 
Но почему 
бы местным 
чиновникам 

самим не заняться подбо-
ром квартиры, заключени-
ем сделки купли-продажи, 
оформлением жилья и вру-

чением необходимых доку-
ментов заслуженной жен-
щине? Тем более что еще в 
2008 году российский прези-
дент указом №714 «Об обе-
спечении жильем ветеранов 
Великой Отечественной 
войны 1941-1945 годов» по-
требовал обеспечить бла-
гоустроенным жильем ве-
теранов. В этом документе 
прямого действия нет ника-
ких указаний самим ветера-
нам собирать необходимые 
справки, заключать догово-
ры купли-продажи и т. д. Сде-
лать это должны были еще 
13 лет назад сами власти. 
Вместо этого они, выходит 
дело, возложили выполне-
ние постановления прави-
тельства области на боль-
ного сына ветерана вой ны. 
Видимо, рассчитывая, что до 
1 декабря 2021 года не дожи-
вут ни он, ни его 100-летняя 
мать…

Валерий Громак,
капитан 1 ранга в отставке,

Калининградская область, 
фото автора 

Федосеева-Шукшина вступилась 
за пенсионерку

Ветеран дождалась помощи
В №7 от 10 февраля «МН» написал 
о страданиях бывшей партизанки 
Марии Павловны Ларионовой, 
встречающей свой 100-летний 
юбилей в невыносимых жилищных 
условиях. После выступления газеты  
руководство области изыскало деньги 
на приобретение жилья ветерану.
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самим не заня

Сыну нотариус офор-
мил от матери доверен-
ность на подбор и по-
купку квартиры. Успеет 
ли 100-летний ветеран 
отпраздновать ново-
селье?

Людмила Перова с сыном, 
снохой и внучкой Оксаной

INSTAGRAM



14(1423) 
31 марта 2021 года
www.mirnov.ru10 ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

Вскоре автолюбители 
смогут заключать и рас-
торгать договоры купли-

продажи подержанных 
автомобилей с помощью 

цифровой подписи на 
сайте «Госуслуги».

Соответствующий приказ 
Минцифры начнет работать 
с 1 мая 2021 года. Кажется, 
сбывается мечта тех, кто не-
навидит длинные очереди в 
ведомствах, особенно реги-
стрирующих. Теперь пользо-
ватели портала «Гос услуги» 
смогут подписывать докумен-
ты при помощи электронной 
подписи. Как ее сделать - эту 
специальную подпись - от-
дельная тема. Но если она у 
вас имеется, то подписанные 
ею документы вы по элек-
тронке сможете отправить на 
регистрацию в ГИБДД.

Конечно, согласно ст. 160 
Гражданского кодекса, и се-
годня можно проводить он-
лайн-сделки. Но без законной 
возможности использовать 
для купли-продажи подер-
жанного автомобиля сайта 
«Госуслуги» физические лица 
предпочитали оформлять все 
документы исключительно 
при встрече.

Теперь можно будет в 
ряде случаев обойтись без 
личного контакта. Но надо 
помнить, что ни юридиче-
ское лицо, ни официальный 
дилер не смогут выступать 
стороной сделки. Ведь лич-
ный кабинет на портале 
«Госуслуги» открыть может 
только физлицо.

Итак, чем сможет помочь 
новый электронный сервис? 
Главное, что при проверке 
собственника автомобиля 
именно на сайте «Госуслуги» 
вы сможете исключить мно-
гие риски мошенничества с 
данными.

Как продавцу вам нужно 
будет собрать полный пакет 
документов на автомобиль. 
Для сделки потребуются па-
спорт транспортного сред-
ства (ПТС), свидетельство 
о регистрации (СТС), полис 
ОСАГО (при наличии) на 
имя старого собственника.

Затем надо будет запол-
нить и подать заявление на 
портале «Госуслуги». Вам 
нужно будет определиться с 
государственными номерами 
автомобиля - оставлять их 
за собой или же продавать 
вместе с машиной. В первом 
случае нужно будет написать 
соответствующее заявление.

Важно, что теперь офор-
мить сделку через портал 
«Госуслуги» будет проще по 
сравнению с обычным пу-
тем. Вам не придется вносить 
вручную, плохим почерком 
важные данные о продавце и 

покупателе, об автомобиле. 
Эти данные не понадобит-
ся распечатывать, а потом 
хранить где-то бумажный 
договор.

Теперь вся информация 
на сайте загрузится автома-
тически из учетных записей 
пользователей - участников 
сделки. Вам надо будет са-
мим запросить электронную 
проверку на наличие запре-
тов, обременений автомо-
биля, на его возможное на-
хождение в залоге и розыске. 
После проверок все ваши до-
кументы в итоге заверяются 

электронной подписью.
Конечно, не получится 

сделать все исключительно 
онлайн, вам так или иначе 
надо будет осмотреть поде-
ржанный автомобиль, нужно 
будет физически осмотреть и 
проверить документы самого 
автовладельца и документы 
на машину.

Не исключен и риск утеч-
ки персональных данных и 
подделки электронной под-
писи. Эксперты говорят 
сегодня, что мошенники с 
легкостью могут воспользо-
ваться этим и, к примеру, про-
дать автомобиль без ведома 
собственника. Но практика 
будет корректировать при-
менение новых правил.

- При проведении сделки 
онлайн покупатели получа-
ют больше возможностей 
для проверки чистоты ав-
томобиля. Ведь у сервиса 
будет доступ ко всем лич-
ным данным автомобили-
стов, которые необходимы 
при регистрации на портале. 
Это позволит в автомати-
ческом режиме проверять, 
не наложено ли на машину 
каких-либо ограничений, 
например из-за неуплачен-
ных алиментов, штрафов 
или других задолженностей, 
- комментирует владелец 
компании по подбору по-
держанных автомобилей 
Юрий Судейкин.

Евгений Александров
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ОФОРМЛЯЕМ ПОКУПКУ 
АВТОМОБИЛЯ ОНЛАЙН

Наша справка
Электронная цифровая под-
пись (ЭЦП) - комбинация 
знаков или паролей, кото-
рая служит эквивалентом 
обычной подписи на бумаге. 
ЭЦП иногда называют пе-
чатью, потому что она дает 
аналогичную юридическую 
достоверность. Получить та-
кой пакет на флешке можно 
исключительно в удостове-
ряющих центрах, имеющих 
аккредитацию государства. 
Квалифицированная под-
пись позволит работать с 
государственными пор-
талами, дистанционно от-
правлять документы, заре-
гистрировать онлайн-кассу 
и участвовать в электронных 
торгах.

Столичные власти обещают внедрить в метро бес-
контактную оплату. Для этого надо лишь посмотреть 

в специальную камеру. Электронная система распоз-
нает пассажира по лицу и спишет деньги с его счета.

В Москве бесконтактную 
оплату проезда через систему 
распознавания лиц FacePay 
планируют запустить на всех 
станциях метро до конца 2021 
года. 

«Вы подходите к турни-
кету, который поддерживает 
биометрическую идентифи-
кацию по лицу, смотрите в 
камеру терминала турникета, 
после чего с вашей предопла-
ченной карты, которую вы 
привязали к вашему биоме-
трическому образу на этапе 
регистрации в системе опла-
ты проезда, списывают сред-
ства, и вы проходите через 
турникет», - рассказал дирек-
тор по инновациям Нацио-
нальной системы платежных 
карт Игорь Голдовский. 

По словам заместителя 
мэра столицы Максима Лик-
сутова, новинка проходит те-
стирование уже больше года. 
«У нас уже есть фокус-груп-

па, несколько тысяч человек, 
которая сейчас с нами тести-
рует эту систему», - говорит 
М. Ликсутов. Подробностей 
этого эксперимента столич-
ные власти не раскрывают. 
Известно только, что члены 
фокус-группы делали селфи 
и привязывали их к своим 
банковским картам. Испы-
тания проходили на станции 
метро «Сухаревская». Пасса-
жирам предлагалось войти 
в зону рядом с турникетом, 
отмеченную черным кругом. 
Один взгляд на камеру, и про-
езд оплачен. В мэрии уточ-
няют, что участники испыта-
ний две тысячи раз успешно 
прошли через подобные тур-
никеты. Сколько раз систе-
ма дала сбой, официально не 
сообщается. Зато чиновники 
похвастались, что электрони-
ка может распознавать лица 
даже в масках. Это связано с 
тем, что теперь идентифика-

ция происходит по точкам, 
расположенным исключи-
тельно вокруг глаз. Менее 
продвинутые методики ска-
нируют все лицо.

Надо ли сдавать биоме-
трические данные, чтобы 
воспользоваться подобной 
новинкой? Максим Ликсутов 
утверждает, что сам метро-
политен никакой специаль-
ной информации собирать 
не будет. «Столичное метро 
даст только инфраструктуру, 
а персональные платежные 
данные хранятся в банках. 
Наша система позволит рас-
познавать лицо только в том 
случае, если вы подсоедине-
ны к банковской карте, где 

есть ваши биометрические 
данные», - объясняет чинов-
ник. Вероятно, пока речь идет 
о клиентах Сбербанка, ко-
торый является владельцем 
крупнейшей системы сбора 
подобной информации. В 
2018 году председатель прав-
ления банка Герман Греф 
открыто признал, что в базе 
уже находятся миллионы 
слепков биометрических дан-
ных клиентов. «Мы собираем 
биометрию вовсю», - заявил 
тогда Г. Греф. 

Между тем специалисты 
говорят, что легким внедре-
ние новой системы не будет. 
Например, при недостаточ-
ном освещении ошибки в рас-

познавании лиц неизбежны. 
Не очень понятно, что делать 
людям в очках. Они будут за-
крывать переносицу, что тоже 
делает идентификацию не-
возможной. Пассажиру надо 
научиться правильно подхо-
дить к турникету с камерой, 
выдерживая определенный 
угол, чтобы электроника 
смогла считать его биоме-
трию. «Время подхода к тур-
никету будет больше, чем 
если просто прикладывать 
карточку. И, конечно, стои-
мость такого оборудования 
намного выше, чем обыкно-
венный картридер», - считает 
главный редактор технологи-
ческого ресурса TechFusion.ru 
Олег Капранов. 

«Это создаст коллапс, со-
поставимый с тем, что мы 
видели, когда пытались вве-
сти поголовную проверку 
наличия QR-кодов в раз-
гар пандемии. Должно быть 
мгновенное считывание. Но 
насколько это будет точно и 
осознанно? Может быть, че-
ловек просто кого-то прово-
жал до турникета или он сум-
ку передает через турникет 
- всякие случаи бывают. Мы 
окажемся в ситуации, когда у 
людей будут двойные, трой-
ные - какие угодно списания, 
люди потом будут мучиться 
и думать, как вернуть свои 
деньги назад», - прогнозирует 
О. Капранов. 

Наталья Пуртова

В МЕТРО БУДЕМ РАСПЛАЧИВАТЬСЯ 
СОБСТВЕННЫМ ЛИЦОМ
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Королева эпатажа 
Ксения Собчак по-

говорила по душам с 
человеком, который 

больше трех лет дер-
жал в плену, избивал и 

насиловал двух де-
вушек. Интервью со 

скопинским маньяком 
произвело взрывной 

эффект. И события 
вокруг него постоянно 

нарастают…
Виктор Мохов, кото-

рого принято называть 
скопинским маньяком, 
можно сказать, привык 
ко всеобщему вниманию. 
Все 17 лет, что сидел, он 
охотно общался с журна-
листами. А после освобож-
дения стал общаться еще 
охотнее. И даже получил 
предложение от одного 
из федеральных каналов 
поучаствовать в ток-шоу! 
Мохов похвастался, что 
ему уже выплатили гоно-
рар за съемки. И это вы-
звало такое единодушное 
возмущение, что выпуск 
с участием Мохова так и 
не вышел в эфир. Видимо, 
на канале испугались на-
родного гнева. Но Ксению 
Собчак народным гневом 
не проймешь. Вместе со 
съемочной группой она 
смело ринулась прямо в 
логово маньяка и мило с 
ним побеседовала. Вик-
тор поведал ей, что дваж-
ды в день смотрит порно, 
мечтает купить себе ре-
зиновую куклу для сек-
суальных утех. И вообще 
чувствует в себе такой по-
тенциал, что не прочь даже 
«помочь» одной из своих 
жертв - той самой, которая 
в неволе трижды от него 
забеременела, а по-
сле освобожде-
ния больше не 
смогла стать 
матерью.

«От меня 
родила и 
больше не 
рожает. Надо 
опять мне за-
няться ею», - 
вроде как пошутил 
бывший заключенный.

Шутка получилась не-
смешной. Депутат Госду-
мы Оксана Пушкина соч-
ла, что в словах Мохова 
содержится прямая угроза 
уже настрадавшимся от 
насильника девушкам, и 
обратилась в Следствен-
ный комитет. Глава ве-
домства Александр Ба-
стрыкин распорядился 
начать по этому поводу 

процессуальную проверку. 
Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский и глава Со-
юза журналистов России 
Владимир Соловьев вы-
ступили за то, чтобы за-
конодательно запретить 
осужденным за тяжкие 
преступления общаться с 
прессой. А вот обычные 
граждане возмущены не 
столько разговорчиво-
стью маньяка, сколько 
тем, что Собчак сделала 
его героем дня. Интернет 
буквально бурлит от не-
лицеприятных высказыва-
ний в адрес Ксении. Сама 
она на критику и оскор-
бления реагирует спокой-
но и отвечает недо-
брожелателям с 
привычной до-
лей цинизма:

- Не труди-
тесь морали-
заторствовать 
и изображать 
обеспокоен-
ную доброде-
тель. Это наш 
осознанный выбор 
- мой и моей команды. И 
это наше право как журна-
листов - исследовать гра-
ницы добра и зла. Нельзя 
понять природу зла, если 
не заходить на его терри-

торию.
- Разве это по-

пытка понять 
природу зла?! 
Нет! Это чи-
стой воды 
пиар, - возму-
щается режис-

сер Светлана 
Дружинина. - 

Это вообще в сти-
ле Ксении Собчак 

- делать себе пиар на чем 
угодно. Она умная, талант-
ливая и… лукавая! Когда 
делала интервью, она пре-
красно понимала, что это 
вызовет неприятие и воз-
мущение. Зато все новости 
будут крутиться вокруг ее 
персоны. Увы, Ксения, на-
верное, не подумала о том, 
что терзает души девочек, 
которые стали жертва-
ми насилия. Не понимает, 

какую боль причинила 
людям, прошедшим через 
ад. А все дело в том, что 
Ксения сама не была 
изнасилована. В 
молодости у меня 
были подруги, 
которые про-
шли этот тяж-
кий путь. И то, 
что они расска-
зывали, - это из 
разряда «страшнее 
не бывает». Это та-
кая психическая травма, 
такая боль! Нельзя на этом 
пиариться. Это грешно… 
А что касается самого ма-
ньяка, то я считаю, что та-
кие люди вообще не долж-

ны жить. Во всем 
мире подобного 

рода фигуры 
подвергают-
ся смертной 
казни. А мы 
более мягкие, 
с е р д е ч н ы е. 

Отсидел - вы-
шел на свободу. 

Надо таким хотя 
бы пожизненное да-

вать. Пусть лес валят, а не 
интервью раздают.

- Таких преступников 
надо расстреливать! - вто-
рит коллеге актер Борис 
Щербаков. - Надо вернуть 
смертную казнь! Для на-
сильников и педофилов 
- точно. Ну если не рас-
стреливать, то хотя 
бы кастрировать 
их надо. Я не 
понимаю, по-
чему до сих 
пор соответ-
ствующий за-
кон не принят 
Госдумой. Все 
же понимают, 
что такие недо-
человеки, отсидев и 
выйдя на свободу, повто-
ряют свои преступления. 
Они опять будут занимать-
ся тем же самым! Их не ис-
править. Но закона, кото-
рый бы их нейтрализовал 
- через казнь или кастра-
цию, - нет. Странно это… 
И тем более странно, что 
у них еще интервью берут. 

Дикость какая-то! Конеч-
но, им нельзя давать ни-
какого права на то, чтобы 
вываливать свои отврати-
тельные откровения. Со-
гласен, что интервью с та-
кими преступниками надо 
запретить.

- Тут надо действовать 
выборочно, всех преступ-
ников отлучать от интер-
вью нельзя, - считает жур-
налист и общественный 
деятель Николай Сванид-
зе. - Я сам крайне негатив-
но отношусь к интервью 
с маньяками. Но не все 
преступники маньяки. И 
если, как предлагают, за-
претить общение с прес-
сой всем осужденным за 
тяжкие преступления, то 
это будет неправильно. 
Надо ставить вопрос так: 
интервью у преступников 
брать можно, но не в пря-
мом эфире. И потом все 
тщательно редактировать. 
Не нужно делать акцент 
на преступлениях, не нуж-

но рекламировать 
противоправ-

ные действия, 
не стоит все 
это смако-
вать. А все 
остальное - 
почему бы 
нет? Мно-

гие люди, ос-
вободившись, 

уже перестали 
быть преступни-

ками, они раскаялись. И 
вполне могут высказаться. 
Хотя бы для того, чтобы 
другие не повторяли их 
ошибок.

- К сожалению, интер-
вью с преступниками несут 
в себе большую опасность 
для общества, - уверен пси-
хиатр Александр Беликов. 
- Особенно интервью с на-
сильниками, маньяками. 
Во-первых, потому что в 
интервью такие личности 
предстают как совершенно 
обычные люди. Они не вы-
глядят злодеями. Наоборот, 
иногда их даже пожалеть 
хочется: трудное детство, 
безрадостная юность… Ну 
понятно, почему он стал 
маньяком! Бедняжка, ему 
ведь в жизни пришлось 
несладко. А на самом деле 
неплохой ведь мужик... То 
есть нечто исключитель-

ное переходит в со-
знании людей в 

категорию обы-
денного. Во-
вторых, после 
таких интер-
вью у любого 
п р е с т у п н и -

ка появятся 
подражатели. 

Обязательно по-
явятся! Это я вам 

как психиатр говорю. 
Для людей с нестабильной 
психикой Мохов станет ку-
миром. Они повторят его 
«подвиг». То есть Ксения 
Собчак одним интервью 
гарантированно увеличила 
количество таких вот Мо-
ховых.

Лидия Мезина
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Посмотрел я в субботу «Сегодня ве-
чером» с Максимом Галкиным. И веду-
щий хороший, и гости замечательные, 
и тема благодатная: актерские байки 
и анекдоты. Казалось бы, радуйся и 
смейся. Но я, признаюсь, половины 
анекдотов не понял. Потому как зву-
чит развязка истории, самая ее соль - и 
все слова запикиваются!

Хорошо, если там одно словцо или 
два. Тогда еще по смыслу догадаешь-
ся... Или вот по закону можно не ма-
скировать слово из четырех букв, на 
котором мы все сидим. Тогда история 
понятная. А если запикивают целое 
предложение? В таком случае ведь, 
извините, пи-пи-пи чего поймешь.

Нынче матерятся все подряд. По 
улице мимо юных существ проходишь 
- уши в трубочку сворачиваются. Такое 
впечатление, что они матом не только 
разговаривают, но и думают и живут.

Телевидение тоже, как часть народа, 
от него не отстает. Матерятся в эфире 
Шейнин («Время покажет») и Мала-
хов. Рявкают по матушке Скабеева и 
Гузеева. Давно приходится запикивать 
Жириновского, к тому все привыкли. 
Но тут интеллигентнейший министр 
(и поэт) Сергей Лавров высказался. А 
к нему подтянулся (в передаче «Меж-
дународная пилорама») даже сам спи-
кер первого лица Песков. И публика в 
студии ржет и ревет от восторга…

Нет, друзья, я не ханжа. И если 
шандарахну себе молотком по паль-
цу, будьте уверены, скажу что-нибудь 
полновесное. Но мат, я считаю, сильно-
действующее средство. Как антибио-
тик. Если его употреблять при каждом 
чихе, скоро наступает резистентность, 
или привыкание. Если ты материшь-
ся через слово, а потом вдруг засадил 
себе обухом по ноге, сказать-то по ма-
тушке скажешь, а вот облегчения ни-
какого уже не наступит.

Вдобавок матерщина - это ведь род 
грязи. Почему мы вдруг так полюбили 
ходить в грязных ботинках, забрыз-
ганных штанах и с жирными пятнами 
на белой рубашке?

Издавна к тому же считалось, что 
есть в мате нечто сакральное: вызов 
тяжелой, темной энергии. И если при 
каждом удобном-неудобном случае 
тревожить, поминать это зло, оно ста-
нет легко проникать сюда, в наш мир и 
день за днем корячить тебя же самого, 
кто его вызвал.

Нет, я не против соленого словца 
в анекдоте. Иногда и правда в нем 
соль. Однако телевизор и то, что там 
внутри него происходит, - до сих пор 
для многих являются примером. И 
если бы вдруг, допустим, сматери-
лись на юмористической передаче 
раз, другой, а потом встал бы кто-то 
из участников и сказал: «Мне не нра-
вится, что мы тут на всю страну вы-
ражаемся. Почему-то Юрий Никулин 
и его гости могли на ТВ анекдоты без 
мата рассказывать. А мы почему нет? 
Нет, я в таком не участвую и ухожу». 
Снял бы микрофон-петличку - и был 
таков… Так вот я уверен: и пиара пол-
ной горстью получил бы такой чело-
век, и уважения в народе. И, глядишь, 
пиканья в эфире стало бы меньше, а 
смысла и ума больше.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Скоро мы все 
запикаем!

Сергей Литвинов - известный 
писатель и сценарист. Пишет в 
соавторстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.

Народ против СОБЧАК: 
«  Нельзя пиариться
  на маньяке!» YO
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Музыкальный проект 
НТВ постоянно прирас-
тает скандалами. И вот 
очередное ЧП: в Сети 
появилась таблица, в ко-
торой расписано, какие 
знаменитости прячутся 
под масками персона-
жей. Кто слил секретную 
информацию и зачем?

Даже те, кто не смотрит 
шоу «Маска», постоянно о 
нем слышат и читают. По-
тому что вокруг проекта 
все время что-то происхо-
дит. Все помнят, как после 
«разоблачения» Иосифа 
Пригожина создателей про-
екта обвиняли в обмане: 
мол, продюсера в отдель-
ных выпусках подменял 
статист. А может быть, и 
другие участники не всег-
да сами выходят на сцену! 
При этом сами звезды жа-
ловались, что в костюмах им 
фактически нечем дышать, 
а Юрий Стоянов даже при-
знался, что чуть не умер в 
маске Банана. Ходили еще и 

разговоры о том, что звезды 
поют не вживую - на съем-
ках используется фонограм-
ма. И вот новый скандал: в 
интернет попала таблица, из 
которой видно, кто из звезд 
под какой маской скрыва-
ется. Секретная информа-
ция появилась в Википедии 
в профиле проекта. Ее 
быстро оттуда уда-
лили, но самые 
внимательные 
зрители успе-
ли сделать 
скриншот. Те-
перь он гуля-
ет по Сети. 
В итоге все 
у з н а л и , 
что под 
м а с к о й 
Б е л о г о 
Орла яко-
бы прячет-
ся Тимати, 
Е д и н о р о г 
- это Ирина 
Дубцова, Лама 
- Гарик Мартиро-
сян, Носорог - Ар-
сений Бородин, а 
Крокодил - Оскар 

Кучера. Зрители задаются 
вопросом: кто организовал 
этот слив? Возникла вер-
сия, что это сделал кто-то 
из уволенных сотрудников 
съемочной бригады. Одна-
ко телекритик Энди Голдред 
уверен, что слива никакого 
вообще и не было:

- Скрины из Википедии 
не имеют ничего общего 
с правдой. Любой ребенок 
или любой психически не-
уравновешенный человек 
может написать туда все, 
что угодно. Картинка из 
интернета - это всего лишь 
картинка из интернета. Та-
кие кидают в комментари-

ях официальной группы 
проекта каждый день, 

они ничего не зна-
чат. Может, толь-

ко пара совпа-
дений есть, и 
все. Ну и, ко-
нечно, уже 

рассекречен-
ные персона-

жи указаны 
точно. А 
остальное - 
полная че-
пуха. Я это 
говорю так 

у в е р е н н о , 
потому что 

точно знаю, 
кто участвует в 

шоу. Но раскры-
вать эту информа-
цию я, конечно, не 
буду.

Лидия Мезина

- Елена, как поживаете в 
наше непростое время? Как 
пережили карантин, кото-
рый для всех стал нелегким 
испытанием?

- Не поверите, я благодарна 
судьбе, которая заперла меня 
дома. Во-первых, я начала ве-
сти свой инстаграм - до этого 
как-то вяло к соцсетям отно-
силась. А во-вторых, узнала о 
своей дочери столько, сколь-
ко не знала за всю ее жизнь. 
Раньше я была, что называ-
ется, мама-прапорщик. Свою 
дочку муштровала, она же у 
меня спортсменка. То есть в 
семь встали, поехали на пер-
вую тренировку, на вторую, к 
репетитору... И у нас никогда 
не было возможности по-
сидеть, поболтать, заглянуть 
друг другу в глаза. А тут мы 
сидели на карантине и так 
лентяйничали - просто непри-
лично! Спали, сколько хоте-
ли, смотрели сериалы, обсуж-
дали мальчиков, хихикали. 
Так что я благодарна этому 
карантину.

- Но это уже прошлое, 
все вышли на работу. Вы 
тоже?

- Вы знаете, я решила по-
ложить остаток сил на свой 
YouTube-канал. Мне кажет-
ся, что скоро интернет за-
менит телевидение. Скажем, 
моя дочка даже не знает, где 
у нас пульт, как включается 
телевизор. Понятно, что по-
жилые люди в интернет не 
уйдут. А молодежь вся уже 
там. Думаю, и 40-летние уже 

телевизор не смотрят. И вот 
мне хотелось бы в интернете 
завоевать то же самое внима-
ние, что когда-то у меня было 
на телевидении. Правда, это 
гораздо сложнее. Когда я на-
чинала работать на ТВ (это 
90-е годы), у нас было 4-5 ка-
налов. И нравится - не нравит-
ся, спи, моя красавица! Что 
показывали, то люди и смо-
трели. А в интернете такая 
конкуренция! Ведь любой 
человек, сидя у себя в селе Га-
дюкине, если есть интернет и 
смартфон, может начать это 
делать.

- Что же, телевидение 
обречено в этой схватке с 
интернетом?

- Оно, конечно, меняется, 
но я не думаю, что может вы-
играть. Тот же YouTube может 
уйти очень далеко. И там со-

вершенно другая стилисти-
ка проектов, нежели на ТВ. 
Например, в интернете я с 
большим удовольствием час 
могу слушать одного чело-
века. На телевидении такое 
практически невозможно. И 
не всякого человека могут 
пригласить на телевидение. А 
здесь любой может прийти! 
И никто из руководства, как 
на ТВ, тебе этого не запретит, 
не скажет: нет, этот - персона 
нон грата. То есть в интер-
нете можно говорить о чем 
угодно. Любой каприз, если 
он интересен. Поэтому, ду-
маю, проиграет телевидение 
в этой гонке.

- Ну а как вам вспомина-
ется работа на телевиде-
нии? Со своими бывшими 
соведущими по «Принципу 
домино», например, общае-

тесь? Говорят, у вас со все-
ми были конфликты...

- Неправда. Я всегда была 
в очень хороших отношениях 
с Леной Старостиной. Мы с 
ней переписываемся, болта-
ем время от времени, следим 
друг за другом по «Инстагра-
му». Какое-то время я мало 
общалась с Даной Борисо-
вой, потому что она постоян-
но то в колдовстве меня обви-
няла, то в том, что она курила, 
пила и так далее, то есть все, 
что с ней в жизни произошло, 
было из-за меня. Но в по-
следнее время у нас никаких 
проблем. Дана извинилась, 
сказала, что это был коммер-
ческий ход, она книгу какую-
то пиарила. Мы с ней помири-
лись и теперь общаемся. Ну а 
что касается Лены Ищеевой, 
то мы никак не пересекаемся. 

В последний раз, 
когда виделись, 
я подошла и по-
здравила ее с рож-
дением дочки. Мы 
обнялись, и вроде 
как с тех пор у нас 
нормальные отно-
шения. Но сказать, 
что перезваниваем-
ся, было бы неспра-
ведливо.

- О чем, может 
быть, спустя годы 
вы жалеете?

- Ну все, наверное, 
о чем-то жалеют... 
Вот у меня была 
одна коллега, кото-
рая, когда приезжала 

из-за границы, всегда бега-
ла к начальству и дарила им 
какие-то маленькие пустяч-
ки. Спрашивала ее: зачем ты 
это делаешь? Она говорила: 
на всякий случай, ну надо же 
выстраивать отношения. Я 
никогда этого не делала, не 
понимала, мне казалось, что 
так неправильно. Всегда хо-
тела быть честной. Если к 
кому-то хорошо отношусь,  
то хорошо, плохо - значит, 
плохо. Теперь понимаю, что, 
наверное, была не права. 
Всегда могут быть какие-то 
нюансы. И правда твоя, она 
не всем нужна. Наверное, це-
лесообразно делать какие-то 
вещи, говорить какие-то сло-
ва. С другой стороны, если бы 
я это делала и говорила, это 
была бы уже не я...

Артур Авдолян

В одном из выпусков теле-
шоу Алена Свиридова пере-
воплотилась в известную 
британскую исполнительни-
цу Эми Уайнхаус. У этой пе-
вицы трагическая судьба: она 
страдала от алкогольной и 
наркотической зависимости 
и ушла из жизни десять лет 
назад.

Алена Свиридова долго 
готовилась к этой роли и при-
зналась, что у нее тоже была 
одна вредная привычка.

- В минуты отчаяния, как 
я их называла и которые 
могли продолжаться неде-
лями, я курила, - рассказала 
нам Алена. - Алкоголь вы-
зывал отвращение, но вот 
сигареты.... Сидела у окна, 
курила одну за одной. Хоте-
ла умереть. И так целый ме-
сяц или даже больше. Но по-
том в организме срабатывал 
какой-то предохранитель 
- и он вырубал меня жутким 

бронхитом. В жару и в бреду 
я выкашливала всю гадость, 
которой удавалось за это 
время забить свои легкие. И 
когда температура падала, 
проходила депрессия, вновь 
хотелось жить! На сигареты 
после этого не могла даже 
смотреть. А последний раз 
такое случилось со мной лет 
15 назад. Сейчас даже удив-
ляюсь: неужели было так 
плохо? Сейчас те мои стра-
дания не кажутся мне насто-
ящими. Может, потому что 
теперь понимаю: были мои 
бабушки, которые пережи-
ли войну и голод, потерю му-
жей и сыновей, были тысячи 
достойнейших людей, кото-
рые прошли через ад лаге-
рей и репрессий... Я постоян-
но помню о тех, кому было 
гораздо хуже. И эта память 
- хороший предохранитель 
от того, чтобы не сломаться.

Анна Соколова

Шоу «Маска»: 
участники 
рассекречены?

« Всегда хотела 
быть честной»
Она много лет была на виду. Сначала рассказа-
ла нам все «Про это», потом объяснила «Прин-
цип домино». Теперь ушла в тень. Надолго ли? 
Не скучает ли Елена Ханга по телевидению? И 
что думает о современном ТВ?

 Елена Ханга: 

Алена Свиридова 
рассказала об одной 

своей вредной при-
вычке, с которой 

она смогла все-
таки справиться. 
Поводом к этому 
стало очередное 
выступление пе-

вицы в программе 
«Точь-в-точь».
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«Я хотела умереть»
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Пока Михаил Ефремов отбывает срок за ДТП со смертельным 
исходом, его дочка Анна-Мария, которая раньше старалась 
держаться в тени, начала вдруг ходить по ток-шоу. 
И рассказывать шокирующие истории о себе и своей семье.

20-летняя Анна-Мария - 
дочь Михаила Ефремова от 
брака с актрисой Ксенией 
Качалиной. Известно, что 
Ксения, которая давно уже 
забросила карьеру и при-
страстилась к алкоголю, 
полностью зависела от фи-
нансовой помощи бывшего 
мужа. Ефремов постоянно 
перечислял деньги и уже 
взрослой дочке. Но сейчас 
актер по понятным причи-
нам никому ничем помочь 
не может. Зато он может 
даже в колонии посмотреть 
ток-шоу с участием Анны-
Марии! И узнать, например, 
что его любимая девочка, 
оказывается, не совсем де-
вочка. Она считает себя «не-
бинарной персоной», то есть 
человеком не женского и не 
мужского пола. Хотя просит 
обращаться к ней как к муж-
чине - так ей больше нра-
вится. И называет себя Аэм 
Тиллмари. А еще этот Аэм 
имеет большую обиду на 
родителей. Потому что мать 
его (ее?) избивала, а иногда, 
напившись, даже набрасыва-
лась с ножом! Отец же был 
всегда очень занят и уделял 
«небинарной персоне» мало 
внимания. Анна-Мария в 
итоге росла как трын-трава 
и в 15 лет завела отношения 
со взрослым мужчиной. При-
чем это был весьма печаль-
ный опыт: «У меня это отло-
жилось на психике. Он меня 
травмировал».

Многие считают, что скан-
дальные истории о себе и 
своих близких Анна-Мария 
стала рассказывать не про-
сто так. Финансовая подпит-
ка от отца прервалась, ей 
надо как-то зарабатывать. 
А главным героям ток-шоу, 
имеющим отношение к зна-
менитостям, платят за от-
кровения, это официально 
озвучили ведущие желтых 
передач Андрей Малахов и 
Лера Кудрявцева. Да и сама 
Анна-Мария признавалась в 
соцсетях, что участвовать в 
телепроектах будет только 
за очень большой гонорар. 
Неужели она действитель-

но решила зарабатывать на 
жизнь таким способом?

- Я невольно наблюдаю за 
дочерью Михаила Ефремо-
ва, она стала часто мелькать 
на ТВ и в новостях, - говорит 
писательница и психолог 
Юлия Шилова. - Девушке 
уже 20 лет, но ведет она себя 
провокационно, как под-
росток 13-14 лет, который 
пытается всему миру что-то 
доказать. И делает это за 
счет того, что опускает ниже 
плинтуса близких людей. Но 
тут и журналисты виноваты. 
Чем больше они донимают 
Анну-Марию расспросами о 
семье, тем больше ей хочется 
выдавать разного рода сенса-
ции. Она понимает, что сама 
по себе была бы не очень 
интересна публике. Но есть 
же отец! Его слава дает от-
блеск и на нее. Да и мама у 
Анны-Марии хоть и пьян-
ствует сейчас, но все-таки из-
вестный человек, актриса. И 
девушка решила сделать на 
всем этом деньги - на имени 
отца, на имени мамы. При 
этом она выбрала для себя 
имидж фрика. Но во фриков 
играют достаточно умные 
люди. Они виртуозно изо-
бражают из себя дурачков со 
странностями и на этом зара-
батывают. Анна-Мария - сла-
бый фрик. Она недостаточно 
умна для того, чтобы изобра-
жать яркую дурочку - такую, 
которой будут платить за 
ее выкрутасы. Пока девуш-
ке платят только за то, что 
она по фамилии Ефремова. 
Мне кажется, что пройдет 
лет пять и она будет жалеть 
о том, что вела себя так, рас-
сказывала про пьющую мать. 
Вместо того чтобы оказать 
ей помощь и поддержку, она, 
наоборот, вдавливает маму 
в землю. И отца не щадит, 
который о ней заботился и 
ее содержал! Я думаю, ког-
да эта девочка наконец по-
взрослеет (хотя давно пора!), 
ей будет стыдно за то, что 
она пыталась заработать на 
продаже грязного белья.

Лидия Мезина

Певица Вика Цыганова поведала, что ныне уже покойный 
Иосиф Давыдович когда-то ее домогался. Вика народному 

артисту отказала, и это якобы отразилось на ее карьере. 
Но так ли было на самом деле?

«Я не знала, что в со-
седнем номере живет 
Кобзон. Думаю, пойду 
узнаю, чего от меня хо-
тят... Стучу в дверь, а там 
Иосиф Давыдович почти 
ни в чем, в полотенчике, 
видимо, после душа. Он 
пригласил меня в номер 
попить чаю», - рассказа-
ла певица в программе 
«Секрет на миллион». По 
ее версии, Иосиф Кобзон 
намеревался с ней пере-
спать, но получил отпор. 
И это негативно сказа-
лось на карьере артистки: 
«Я 20 лет не появлялась 
на телеэкранах, вот и все».

- Это, мягко говоря, 
неправда, Кобзон тут ни 
при чем, - сказал нам про-
дюсер, попросивший не 
называть его имени. - Не 
знаю, зачем Вике это надо. 
Обратить на себя внима-
ние? Но у нее все хорошо. 
Лучше, чем у многих арти-
стов. У Цыгановой полно 
концертов. Меньше, чем 
до пандемии, но они есть. 
Она неплохо зарабаты-
вает. Поэтому ее выпад в 
адрес Иосифа Давыдови-
ча сложно объяснить. Да, 
он флиртовал со многими 

артистками. И часто доби-
вался взаимности. Он был 
альфа-самцом. Но сейчас 
его уже нет, он ушел. А о 
покойниках - либо хоро-
шо, либо ничего. Зачем 
его в чем-то изобличать? 
Непонятно. Тем более не-
понятны обвинения, что 
он мог помешать чьей-то 
карьере. Кобзон никогда 
подобными интригами не 
занимался. Никогда! Это 

ему бы в голову не при-
шло! Наоборот, он всегда 
всем помогал. Он помог и 

самой Вике стать той пе-
вицей, которую мы знаем. 
Она начинала с чего? С 
матерного шансона. Но 
именно Кобзон, оценив го-
лос Вики и ее внешность, 
направил ее на верный 
путь. Сделал из кабацкой 
певицы артистку патри-
отической направленно-
сти. Именно Кобзон воз-
ил Вику в Афганистан, в 
Чечню... Она после этого 
написала свой «Андреев-
ский флаг». То есть именно 
Кобзон вылепил из Цыга-
новой то, чем она являет-
ся! И говорить про него, 
что он каким-то образом 
ей помешал в карьере... 
Ну глупо! И неприлично. 
Кстати, артистка и сама 
это поняла. Она уже опу-
бликовала в интернете 
покаянное сообщение, что 
«речь шла о легком флир-
те и не более того».

М.Н.

Сын Александра Домогарова дебютировал в качестве 
режиссера, снял первый свой фильм. И сразу же с топовой 
звездой отечественного кино! Разумеется, звездный папа 

не мог не поддержать своего отпрыска...
Фильм Александра 

Домогарова-младшего 
«Пальма» уже окрестили 
русским «Хатико». Хотя, 
например, Виктор Добро-
нравов, также снявшийся в 
ленте новичка с такой зна-
комой фамилией, говорит, 
что подобные сравнения 
неуместны:

- Это не просто история 
хозяина и его собаки. Она 
гораздо сложнее и глуб-
же. Наш фильм другой: он 
больше про людей, кото-

рых собака заставляет ве-
сти себя по-человечески.

Кстати, в основу ленты 
также легла реальная исто-
рия. В 1970-е годы в столич-
ном аэропорту Внуково не-
мецкая овчарка по имени 
Пальма два года встречала 
все прилетающие само-
леты. Она ждала своего 
хозяина, который не смог 
взять ее на борт и оставил 
на взлетной полосе.

- «Пальма» - большой, 
сложный и очень крутой 

проект, о котором я всегда 
мечтал, - признался нам мо-
лодой режиссер. - А начал-
ся он с того, что я случайно 
прочитал у отца в социаль-
ной сети статью Юрия Ро-
ста, вышедшую в 1976 году 
в «Комсомольской правде», 
про собаку, которая ждала 
своего хозяина в аэропор-
ту. Эта история меня очень 
впечатлила, я еще тогда 
подумал: «Вот такое кино 
я хотел бы сделать!» А бук-
вально через несколько 
дней меня пригласили на 
встречу с продюсерами, и я 
тут же предложил первое, о 
чем недавно думал, - исто-
рию про Пальму. Так все и 
завертелось...

Домогаров-старший так-
же снялся в картине. И те-
перь актер очень пережи-
вает за сына.

- С Сашей не виделись 
трое суток, он все это вре-
мя был на студии, зани-
мался заключительными 
вопросами по фильму, - 
рассказал нам Александр. 
- Сейчас сын очень волну-
ется, страдает, ему страш-
но. Я, кстати, тоже трясусь, 
так что лучше оставьте 
отца режиссера в покое и 
не задавайте мне много во-
просов! (Смеется.) Един-
ственное, что могу сейчас 
сказать, что очень горжусь 
своим сыном!

Анна Соколова

Дочь 
Михаила Ефремова: 
зачем ей скандалы?

«Это просто неприлично!»

Александр Домогаров:
«Горжусь своим сыном!»
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Два Александра Домогарова 
с актрисой Валерией Федорович
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«Воспоминания на 
меня свалились… 
в виде картонной 
коробки»
- Игорь, что для вас зна-

чит эта книга? Долго сомне-
вались, прежде чем ее выпу-
стить? 

- Это важное событие в 
моей жизни. Пишу я стихи, за-
метки, веду дневники, строчу 
какие-то тексты… Об этом 
знают только мои близкие 
люди. И изначально заявлять 
о своем увлечении на боль-
шую аудиторию я даже не со-
бирался. Однако как-то этот 
маховик раскрутился, вдруг 
все собралось... Мне много раз 
предлагали издать книгу моих 
впечатлений, знакомств, опи-
сания моего жизненного пути. 
А мне все казалось, что такое 
надо писать, когда ты уже лег 
на кушетку полубездыхан-
ный и начинаешь вспоминать. 
То есть пока надо жить, надо 
внедряться 
в эту жизнь, 
действовать, 
а вспоминать 
уже потом! А 
тут я приехал 
в квартиру 
родителей, вы-
шел на балкон, 
а там стоит 
такой старый-
старый шкаф, 
ему триста лет, 
наверное. И 
сверху на меня 
свалилась кар-
тонная короб-
ка, где оказались мои детские 
записки - вот эти заброшен-
ные, казалось бы, забытые на-
всегда тексты. И это меня тор-
кнуло: это было как какой-то 
знак! Я начал читать, это все 
нахлынуло: какие-то воспо-
минания, какие-то детские 
мечты, мои представления о 
том, как сложится моя жизнь. 
И я решил, что все надо со-
брать и издать. А то мои стихи, 
например, постоянно теря-
лись: в самолете на салфетке 
какой-то запишешь и потом 
не найдешь. То есть я никогда 
не чах, как Кощей, над златом 
вот этих моих стиходостиже-
ний! (Смеется.) И пришлось 
сесть, зарыться в свои записи, 
смотреть, что есть, что мож-
но опубликовать... Это то, ка-
ким я был, и то, каким я стал. 
И еще неизвестно, каким я 
буду…

- Но это ваша первая 
книга?

- Да, это первый мой опыт. 
И эта книга посвящена моим 
родителям. В доме всегда все 
читали, а мама еще какие-то 
записки нам бесконечно с бра-
том писала. Это и сочинения, 
и поздравления друзьям, и от-
крытки, которые папа писал 
маме… То есть вот эта необхо-
димость вкладывать чувства в 
слова была у нас всегда - я в 
такой атмосфере рос. Может 
быть, я бы и не хотел писать, 
но некуда было деваться! 
(Смеется.) Каждое слово в 
этой книге и каждый пробел - 
это все посвящено моим роди-
телям. Мамы с нами уже нет, 

а папа стал 
первым, кто 
п р о ч и т а л 
эту книгу 
(народно-
му артисту 
России Эмилю Гри-
горьевичу Вернику 96 лет. 
- Ред.). Он постоянно спраши-
вал про нее и ждал ее выхода.

«Всю жизнь себя 
разбрасываю»
- Вы часто улыбаетесь, 

рассказываете о чем-то с 
юмором. Всегда так относи-
тесь к жизни - легко, с улыб-
кой?

- Нет, на самом деле я дру-
гой. Таким я только кажусь. 
Это сейчас я с вами общаюсь 
и много рассказываю, улыба-
юсь, жестикулирую руками. 
А на самом деле я человек 
очень мрачный, сложный. И 
мой брат Вадим, например, об 
этом очень хорошо знает.

- Так какая у вас была за-
дача, когда писали книгу? По-
казать себя таким, какой вы 
есть на самом деле?

- Да не было у меня ника-
ких задач. Я не собираюсь 
себя никому предъявлять, де-
монстрировать, показывать. 
Давно уже понял, что не хочу 
быть добрым гостем в каж-
дом доме, обласканным и лю-
бимым. Это невозможно, да и 
не нужно. Я такой, какой есть. 
Мне было интересно себя со-
брать. Я всю жизнь себя раз-
брасываю. И вот эта фраза 

«Время собирать камни» 
как раз сейчас для меня 
актуальна. Теперь, когда я 
собрал их, эти камни, могу 
опять разбрасывать. То 
есть эта книга была про-
сто важна для меня самого.

- Но далеко не все из-
вестные люди готовы 
делиться сокровенным с 
широкой публикой.

- Да нет, от-
крываться 
важно. Осо-
бенно для 
а к т е р о в . 
Мы вообще 
здесь для 
того, чтобы 
открывать-
ся. Но какая 
должна 
б ы т ь 
при этом 
степень от-

кровенности, вот это сложно 
сказать. Нет же каких-то обо-
значений: на сколько процен-
тов ты, например, это должен 
сделать… В дневниках есть за-
писи, связанные с моими 
репетициями в театре, 
моими встречами на 
площадке, личными 
встречами - это запи-
си, связанные с моей 
семьей, с моим сы-
ном и его первыми 
школьными исто-
риями. Изначально 
я дал себе слово в 
дневниках не фи-
лософствовать, а 
просто фиксиро-
вать жизнь, потому 
что она пролетает 
день за днем: из са-
молета - в поезд, из 
поезда - на автобус 
и так далее. Просто 
надо было зафикси-
ровать куски своей 
жизни. Это ведь еще и 
мое объяснение в люб-
ви к родителям, детству, 
юности. А опубликовать 
захотелось, потому что это 
интересно. Там есть расска-
зы о том, как жили мы, как 
жили раньше мои родители. 
Например, о том, как мы в 
детстве ездили в Военторг 

за продуктами. И это было 
сравнимо разве что с посеще-
нием Третьяковской галереи, 
потому что еще неизвестно, 
что тебя больше поразило: 
картины или эти продукты 
на прилавках на закрытой 
территории. Или, например, 
рассказ о том, как у нас появи-
лась в семье первая машина 
- «жигули». Это был шок, по-
тому что родители понимали, 
что могут приобрести только 
«запорожец» и будут еще лет 
десять или пятнадцать за него 
расплачиваться. Но папе на 
работе вдруг сказали: «Мы 

тут подумали: 
вы все-таки 

главный 
режиссер 
литера-
турно-
драма-
т и ч е -
с к о г о 

вещания Всесоюзного радио 
и вам по статусу положены 
«жигули». Папа пришел до-
мой белый - мама подумала, 
что все, его уволили! А он ска-
зал: «Аня, «жигули»!» А это на 
полторы тысячи рублей было 
дороже! И я помню, как мы, 
маленькие, сидели и смотрели 
на родителей, а они думали, 
где найти денег: отказаться-то 
уже было неудобно, ведь была 
очередь, в которой стоял весь 
Советский Союз!

- Да, это воспоминания о 
времени. И таких историй, 
наверное, у вас много…

- Да. И вот вам еще одна. 
У меня папа ездил ставить 
радио постановки по обмену 
в социалистические страны. 
Был он в Венгрии, ГДР, Югос-
лавии, вроде один раз в Чехос-
ловакии. И мы с братом всегда 
очень ждали его возвращения. 
Он привозил оттуда деньги - 
оставалась какая-то сдача не-
большая, и он ее оставлял в 
надежде на то, что, если поедет 
еще раз, эти деньги могут ему 
пригодиться. Мама складыва-
ла все это в шкатулку. Я это 
нашел, когда родители уходи-
ли, доставал шкатулку, выни-
мал непонятные мне бумажки, 
раскладывал их, считал. И в 
тот момент мне казалось, что 
я владею всем миром! Потом 
выяснилось, что на все эти 
деньги можно было купить 
разве что поднос. (Смеется.)

«Не согласен 
с Машковым»
- Игорь, а когда же вы на-

писали свои первые стихи?
- В роддоме! (Смеется.) 

Когда родился сначала я, а 
потом Вадик (Вадим Верник - 
брат артиста, известный жур-
налист. - Ред.). Я сложил пер-
вых два звука: «А-а!» - и это 
уже было рифмой… (Смеет-
ся.) А если серьезно, то пер-
вые стихи, совсем юношеские, 
написал, когда первый раз 
влюбился, но их читать, навер-

ное, можно только мне...
- Что увлекательнее: 

писать тексты, стихи 
или играть на сцене?

- Вы сейчас хотите, 
чтобы я сказал: давай-
те ополовиньте меня 
или четвертуйте? 
Это все увлекатель-
но. Я люблю свою 
профессию. Видимо, 
поэтому не успе-
ваю жить. Володя 
Машков мне все 
время говорит: «Ты 
неправильно гово-
ришь: жизнь - это 
и есть то, чем мы 
занимаемся!» А я 
ему отвечаю: «Мы 
сейчас с тобой си-

дим в этой комнате в 
театре, а там за окном 
люди ходят, общают-
ся, что-то видят». Он 

начинает спорить со 
мной, он не согласен. Но 
у меня вот такое мнение, 

и я его пока не готов поме-
нять…

Валерия Хващевская,
фото В. Тараканова

Игорь ВЕРНИК:

«Улыбка - обман. 
На самом деле 
я очень мрачный»
Игоря Верника знают все. Ну или почти все. Он ведет телепередачи, 
снимается в кино, играет на сцене МХТ…
Но мы поговорили с актером о той стороне его жизни, которая все это время 
находилась в тени. Как оказалось, Игорь с детства ведет дневник, с юности пишет 
стихи и ироничные рассказы. И вот наконец он решился все это опубликовать, 
выпустив книгу, которую назвал «Брошенные тексты».

кие

С папой и братом

Сыну Грише уже 21
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«Из тех животных, что на-
ходятся в поле моего зрения, 
очень многие «сделаны под 
ключ», как я говорю. Что это 
значит? Они полностью гото-
вы к жизни в семье - приучены 
к туалету, поводку, абсолютно 
социальны, лишены агрессии, 
прекрасно ладят с кошками, 
другими собаками, изумитель-
но относятся к детям. Такими 
собаками занимаются, воспи-
тывают», - говорит Анна. И, 
конечно, им нужен любящий 
хозяин!

А еще «собака под ключ» 
- это подбор животного под 
запросы и возможности бу-
дущего хозяина, и наоборот. 
В этом и суть проекта.

В жизни Анны со-
баки по-
я в и л и с ь 
рано, пер-
вая, кста-
ти, была с 
улицы: пятилетняя малышка 
и дедушка нашли ее и привели 
домой. Уже с 12 лет девочка 
начала заниматься дресси-
ровкой, обучилась искусству 
хэндлинга (красивого и пра-
вильного показа породистых 
собак на выставках). А еще 
Анна всегда помогала живот-
ным в приютах и поняла, что 
там живет очень много со-
бак, которые должны и могут 
жить в семьях, а не в клетках. 
Но пока еще есть стереотипы: 
многие думают, что породи-
стый пес, купленный у завод-
чиков, лучше дворняжек, тем 
более бывших бездомных. 

Анна начала искать хозяев 
приютским животным и на-
шла семью для не-
скольких десят-
ков хвостатых. 
Набираясь в 
этом опыта, 
д е в у ш к а 
п о н я л а : 
очень важ-
но, что-
бы люди 
не под-
д а в а л и с ь 
в выборе 
питомца эмо-
циям. Им надо 
помочь сделать 
правильный выбор: 
собака должна соответство-
вать образу жизни людей, а 
будущие хозяева - характеру 
подопечного и его особенно-
стям. Так Анна Гурович при-
шла к идее создания проекта 
«Собака под ключ». Кстати, 
девушка, IT-специалист по 
профессии, помогает буду-
щим хозяевам и их питомцам 
бесплатно - это, скорее, про-
сто любимое дело. 

Подбираем животное: 
не эмоции, а расчет

Довольно часто, реша-
ясь взять собаку из приюта, 
люди руководствуются чув-
ствами, порывом. Ощущают 
себя героями, спасающими 
одинокое существо. Однако 
потом начинаются пробле-
мы. Есть примеры, когда но-
вые владельцы возвращают 
собак: сложно, не понрави-
лась, ожидали другого... Вот 
чтобы этого не случилось, 

и работа-
ет проект 
« С о б а к а 
под ключ». 
Это пока 

еще молодая 
затея, Анна в 

одиночку зани-
мается подбором и 

собаки, и семьи для нее, 
в будущем надеется набрать 
помощников для этого нуж-
ного дела.

«Я хорошо чувствую 
людей, очень важ-
но поближе по-
знакомиться, 
пообщаться, 
чтобы  по-
нять, как жи-
вет семья, 
какой у нее 
режим, ув-
л е ч е н и я , 
х а р а к т е р ы ,  
что  члены 
семьи вообще хо-
тят от собаки, для 
чего она им, - рассказывает 
Анна. - Также во время об-
щения мы общими усилиями 
приходим к тому, что, воз-
можно, первоначальный за-
прос был неверен, а нужно 
совсем другое». 

Или, к примеру, часто 
люди начинают подбирать 
себе собаку, исходя из кра-

сивых картинок и описаний 
пород, порой выбирая со-
всем какие-то экзотические 
варианты. А на самом деле 
семье нужен просто ком-
паньон, друг, а не дорогое 
животное, которое, кстати, 
обязательно будет проявлять 
породные качества (норные 
- рыть, гончие - лаять, хаски 
- убегать и так далее).

Анне удается в чем-то пе-
реубедить будущих владель-
цев собак, и они начинают 
иначе подходить к выбору 
питомца, ведь главное - не 
разочароваться потом. Выби-
рая автомобиль, скажем, или 
дом, люди учитывают свои 
возможности и все риски. С 
собакой это тем более важно: 
это живое существо, и нужно 
продумать, как будет дальше 
строиться совместная жизнь. 
Желающие завести собаку 
могут, скажем, посоветовать-
ся с волонтерами приюта или 
с опытными собаковладель-
цами, но опять же это не за-
менит помощи по подбору 
собаки. Проект «Собака под 
ключ» решает эту задачу.

«Конечно, нужно помнить, 
что все зависит не только от 

качеств собаки, но и от от-
ношения владельца к 

ней, приложенных 
усилий по воспи-
танию питомца, 
- напоминает 
Анна. - Вос-
питанными и 
умными со-
баки не рож-

даются - они 
ими становят-

ся. В случаях со 
взрослой собакой 

легче: эти животные с 
уже сложившейся психикой 
вполне отвечают требовани-
ям, нужным для того, чтобы 
без проблем стать той самой 
«семейной собакой». При-
дется затратить куда мень-
ше усилий на воспитание по 
сравнению со щенком, когда 
все нужно начинать с чистого 
листа».

Счастливая 
история

«Мы искали собаку, но 
не до конца понимали, кого 
ищем, у нас маленький ребе-
нок, а я астматик-аллергик. 
В «Фейсбуке» в районной 
группе я увидела инфор-
мацию, что Аня оказывает 
услуги по выбору питомца. 
Мы встретились», - вспоми-
нает Ольга, одна из счаст-
ливых владелиц четвероно-
гого друга, которой помог 
проект «Собака под ключ».

У Ольги и ее супруга рань-
ше никогда не было соба-
ки, это был первый опыт. В 
семье подрастала маленькая 
дочка, и родители решили, 
что им подойдет небольшая 
подвижная собачка: и хлопот 
вроде бы меньше, и ребенку 
с ней будет интересно. «Но 
Аня полностью перевернула 
мое сознание. Она объяснила, 
что маленькая собачка будет 
все время под ногами, а боль-
шую собаку дома не видно. И 
это оказалось правдой».

У Ольги не было никаких 
предубеждений относитель-
но того, чтобы взять собаку 
из приюта. Здесь они встре-
тились с Айрис, которой тог-
да было полгода. «Она круп-
ная, весит 35 кагэ, дворняга, 
правда, с корнями овчарки, 

шансов, что ее кто-нибудь 
забрал бы, было мало. 

Зато нам она полно-
стью подошла. Аня 

оказалась права. 
Мы до сих пор 
в контакте, она 
п р о д о л ж а е т 
нас куриро-
вать». 

Айрис ока-
залась умной, 
ласковой, обо-
жает детей, 

которые сбега-
ются поиграть 

с собакой со всех 
окрестных домов. 

Ей нужны прогулки, 
тренировки, обучение, и 

Ольга с удовольствием уде-
ляет своей питомице время. 
«Мы всем довольны, Анна 
помогла нам сделать пра-
вильный выбор», - говорит 
Ольга.

«Я рада, что мне встре-
чаются такие сердечные 
люди, - продолжает Анна 
Гурович. - Ведь кроме пра-
вильного подбора нужно 
еще, чтобы между хозяи-
ном и собакой возникала 
любовь. Прекрасно, когда 
это случается».

Марина Лепина

«Ñîáàêà 
ïîä êëþ÷»

Анна Гурович - IT-специалист, при этом очень любит 
животных, она подбирает идеальные пары 

«хозяин - питомец». По мнению девушки, 
в приютах очень много собак, которые могут стать 

идеальными домашними питомцами, 
но и им тоже нужен подходящий 

владелец, они должны совпасть - 
по характерам, запросам, 

образу жизни семьи в том числе. 
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Операция 
«Березина»

…Среди немцев, «выпи-
санных» из Германии русским 
князем Александром Кураки-
ным в XVII веке и поселен-
ных в Ярославской губернии, 
оказались и прародители Ген-
риха Фишера. В начале XX 
столетия он, народоволец, на-
ходившийся под присмотром 
полиции, счел за благо уехать 
вместе с юной женой Любоч-
кой в Англию. Здесь в 1903 
году у них родился сын. На-
рекли его Вильямом в честь 
великого Шекспира. 

Из родительской харак-
теристики: «Вилли рос мол-
чуном, упорным в достиже-
нии целей, исключительно 
честен и правдив». В 16 лет 
поступил в Лондонский уни-
верситет. Однако в 1920 году 
учебу пришлось бросить: се-
мья вернулась в Россию. Вил-
ли через пять лет призвали в 
Красную армию. Его зачис-
лили в радиотелеграфный 
полк Московского военного 
округа, где он получил про-
фессию радиста. Она и пред-
определила судьбу юноши. 
В 1927 году попал в ОГПУ 
- Особое государственное 
политическое управление. 
После подготовки он, уже 
женатый на выпускнице 
Московской консерватории 
Елене Лебедевой, дважды 
выезжал в Европу, где рабо-
тал на полулегальном поло-
жении. В 1929-м у них роди-
лась дочь Эвелина. 

А в 1939 году лейтенанта 
ГБ Фишера вдруг уволили. 
«Внятных объяснений это-
му нет, - поясняют в Службе 
внешней разведки, - тяжкое 
для чекистов было время, 
около 20 тысяч их расстре-
ляли. Так что Вилли, немцу, 
родившемуся и выросшему в 
Англии, можно сказать, еще 
сильно повезло…» 

Вспомнили на Лубянке о 
нем, в совершенстве владев-
шем английским, немецким и 
французским, а также высо-
коквалифицированном ради-
сте, в грозном 1941-м. Фишер 
попал в 4-е разведыватель-
но-диверсионное управление 
под начало известного че-
киста Павла Анатольевича 
Судоплатова. Лишь недавно 
СВР рассекретила матери-
алы той поры. Оказывает-
ся, Вильям проявил себя во 
время операции под кодо-
вым названием «Березина». 
Летом 1941 года наши завер-
бовали пленного немецкого 
подполковника Шерхорна. 
Он передал в Берлин леген-
ду, будто вместе с крупной 
группировкой сражается в 
тылу советских войск. Про-
сил помощи. Гитлеровцы по-
верили и стали забрасывать 
на территорию Белоруссии 
оружие, боеприпасы, десятки 
тонн продовольствия, а так-
же перебросили 22 разведчи-
ка с радистом (их после при-
земления, конечно, сразу же 
арестовали). 

Фишер руководил действи-
ями Шерхорна. До конца вой-
ны немцы верили в легенду, 

сочиненную Судоплатовым. 
Гитлер отметил «заслуги» 
Шерхорна, то есть Фишера, 
военным орденом - Желез-
ным крестом. А Сталин на-
градил Вильяма Генриховича 
за операцию «Березина» ор-
деном Красной Звезды. 

В ноябре 1948-го Вильям 
Фишер под оперативной 
кличкой Марк выехал в 
США. Новому резиденту со-
ветской разведки предстояло 
воссоздать ее структуру, рас-
павшуюся, в частности, из-за 
перебежчиков в стан врага. 
И он сумел сделать это в ко-
роткий срок. 

Была холодная война, но 
США готовились к горячей. 
Марк получил документаль-
ные свидетельства страте-
гических планов военщины. 
Но главной его задачей была 
добыча сведений о ядерных 
объектах и ходе создания 
американцами атомной бом-
бы. Материалы, переданные 
в Москву, помогли советским 
ученым-ядерщикам как ми-
нимум вдвое сократить и сро-
ки изобретения нашего ядер-
ного оружия, и финансовые 
затраты на его разработку. 

Предательство 
финна

Имя советского агента Ру-
дольфа Абеля мир узнал в 
июле 1957 года. В то утро Мар-
ка арестовало ФБР. Сотрудник 
этого ведомства проболтался: 
«Мы знаем, что вы - советский 
полковник». О присвоении 
очередного звания незадолго 
до этого Центр сообщил в 
специальной радиограмме. Ее 
принял радист Хейханен, финн 
по национальности, прислан-
ный Центром в конце 1952 
года. И Марку сразу стало по-
нятно, кто предал его. 

При аресте Вильям на-
звался именем своего друга 
- Рудольфа Абеля. Это был 
сигнал Центру: утаил насто-
ящее имя, отказался от со-
трудничества со спецслужба-
ми, а значит, не выдал коллег. 

15 ноября 1957 года суд вы-
нес вердикт - 30 лет тюрьмы. 
В США надеялись, что со-
ветский агент одумается в 
тюрьме под гнетом тягот и 
начнет сотрудничать с ФБР, 
раскроет имена своих аген-
тов. Кроме того, его решили 
приберечь для возможного 
обмена на своих провалив-
шихся шпионов. 

Я много лет копил мате-
риалы об Абеле. Решив напи-
сать о его судьбе, обратился 
в Службу внешней разведки 
с просьбой предоставить но-
вые данные о нем. А мне в от-
вет предложили встретить-
ся с его дочерью: «С весны 
до глубокой осени Эвелина 
Вильямовна, как, бывало, и 

отец, живет в Подмосковье 
в дачном поселке Челюскин-
ский». 

И вот мы в поселке. Кру-
гом высятся дворцы за вы-
соченными кирпичными и 
железными заборами. Вдруг 
вижу: между ними приютил-
ся домик - махонький, при-
земистый, за прозрачной 
сеткой-рабицей. Хозяйка 
пригласила к столу. Я вклю-
чил диктофон. 

- Этот домок достался нам 
в наследство от дедушки. Ген-
риху Матвеевичу, как и дру-
гим старым большевикам, в 

1920-е годы выделили в со-
сновом лесу 36 соток. Дачи 
возвели типовые, скромные, 
размером 7 на 9 метров. В 
наше время новые хозяева 
участков поставили дворцы, 
один круче другого. Нам с 
двоюродной сестрой Лидией 
это не по карману. Спасибо 
СВР - в год столетия папы 
капитально отремонтиро-
вали его любимую обитель. 
Теперь домик и греет, и вы-
глядит красавцем.

- Вы знали, где он? 
- Папа сказал нам: «Еду в 

командировку». Мы знали, 
что служит в разведке, зна-
чит, за границу. Спрашивать 
нечего - не скажет.

- Когда его арестовали, 
вам сообщили сразу? 

- Нет, я узнала случайно. В 
нашей прессе о задержании 
разведчика Абеля не писа-
ли. А зарубежные - изо дня 
в день. Моя однокурсница 
по институту иностранных 
языков работала в НИИ, до-
тошно изучала иностранные 
газеты и журналы. Добывала 
информацию о технологиче-
ских ноу-хау. Однажды она, 
не раз видевшая нас с папой, 
позвонила мне и попросила 
приехать. Вынесла из инсти-
тута журнал, хотя это было 
строго запрещено, раскры-
ла… и я обомлела, увидев за-
головок «Суд над советским 
полковником Абелем» и 
фото папы. 

Уезжая, он передал нам 
блокнот с номером телефона 
на первой странице: «Звоните 
в экстремальной ситуации!» 
Позвонила, пригласили на 
встречу. Сотрудник КГБ ко-
ротко рассказал, как да что, 
и тут же дал надежду: мол, и 
у нас, и в ГДР отбывают срок 
американские шпионы, воз-
можен обмен.

Разведка - дело 
нудное 

10 февраля 1962 года к мо-
сту на границе между ГДР и 
Западным Берлином с двух 

сторон подъехали автомоби-
ли. Из одного вышел Абель, 
из другого - Пауэрс, амери-
канский летчик, сбитый под 
Свердловском 1 мая 1960-го. 
Его и еще двух провалив-
шихся шпионов после долгих 
переговоров СССР и США 
договорились обменять на 
Рудольфа Абеля.

- Вы сразу же встрети-
лись с ним? 

- Мы приехали в Берлин 
8 февраля. Поселили нас в 
доме в деревне Карлсдорф. 
Были в состоянии радост-
ного ожидания долгождан-
ной встречи. Но сотрудник 
КГБ развеял нашу радость, 
сказав, что, возможно, это 
всего лишь провокация аме-
риканцев и обмен не состо-
ится. Мама разревелась. Для 
успокоения наших нервов нас 
отправили на шопинг. Верну-
лись, а возле дома уже сто-
ял автомобиль, в нем сидел 
папа…

- Объятия, поцелуи, сле-
зы радости? 

- Нет, ничего киношного 
при встрече не было. Молча 
смотрели друг на друга. По-
разила худоба папы. Он силь-
но постарел после кратко-
временного отпуска, когда 
приезжал на побывку домой.

- Абель… 
- Да что вы заладили: 

Абель, Абель… Папа злился, 
когда его так называли. Гово-
рил: «Я - Фишер Вильям Ген-
рихович!» Нам говорил, мол, 
вот как прилипло чужое имя.

- Я как раз хотел спро-
сить, как Абель отнесся к 
появлению двойника? 

- Рудольф Иванович с же-
ной летом обычно жил здесь. 
Всем хватало места в домике. 
Виделись они в последний 
раз, когда папа приезжал на 
побывку. В 1955-м дядя Ру-
дольф, как я его звала, скоро-
постижно скончался от сер-
дечного приступа. 

А папа, заядлый куриль-
щик, умер на 68-м году жиз-
ни 15 ноября 1971 года от 
рака легких. Но даже после 
смерти его настоящее имя не 
было рассекречено. Сотруд-
ники КГБ уведомили нас, что 
похоронят папу на Новодеви-
чьем кладбище как Рудольфа 
Абеля. И тут мама восстала: 
«Вы хотите лишить меня 
даже могилы мужа!» Лубян-
ка отступила от своего на-
мерения. Урну с прахом отца 
после кремации мы помести-
ли в фамильный склеп у сте-
ны Донского монастыря. На 
памятнике из черного камня 
под портретом папы круп-
но выгравировано: «Фишер 
Вильям Генрихович». А ниже 
в скобках: «Абель Рудольф 
Иванович».

…Звучит с диктофона 
хрипловатый, как у многих 
курильщиков, голос Эвели-
ны Вильямовны, а ее уже нет 
в живых. На памятнике фа-
мильного склепа рода Фишер 
на Новом Донском кладбище 
стало одним именем больше.

Юрий Махрин, 
кандидат исторических наук

КТО ПРОСЛАВИЛ 
РУДОЛЬФА АБЕЛЯ?

Ни об одном другом рыцаре 
плаща и кинжала не написано 
столько книг, особенно в США, 
Англии, Германии, Франции, 
СССР и России, как о полковнике 
КГБ Рудольфе Абеле. А уж 
журнальных и газетных статей и 
вовсе не счесть! Комплиментов 
множество: «гений советской 
разведки», «русская акула», 
«мастер шпионажа», «великий 
импровизатор»… Так каков же 
он, легендарный разведчик 
Рудольф Абель?Рудольф Абель, он же Вильям Фишер
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31 марта - большой день 
для всего российского 

спорта. 50 лет 
исполняется знаменитому 

хоккеисту Павлу Буре 
и бывшей звезде НХЛ, 

которого весь мир знает 
как Русская Ракета. 

Накануне своего дня 
рождения Буре дал 

большое интервью... 

«Назвали дочку 
Палиной, и это 
правильно»
- Павел Владимирович, как 

вы отметите свой день рож-
дения?

- На этот раз из-за пандемии 
я встречу его в очень узком 
кругу. Буду только с семьей - 
трое детей, мама, теща, все бли-
жайшие родственники.

- Ваш сын Пал Палыч уже 
играет в хоккей?

- Да, ему восемь лет, но он 
уже четвертый сезон занима-
ется в школе ЦСКА, участвует 
в товарищеских турнирах. Ма-
ленький еще, но очень старает-
ся. Меня радует, что у человека 
есть цель. Он много работает, 
чтобы достичь своей мечты.

Пашу не надо заставлять. 
Он сам знает, что надо идти 
на тренировку. Уже в пять лет 
ездил один на сборы. Понят-
но, что с ним были тренеры. 
Но я думаю, что сын приоб-
рел огромный опыт. Надо ведь 
привыкать, адаптироваться, 
общаться с ребятами и настав-
никами, следить за собой. Это 
все обязательно поможет по 
жизни.

Вообще сейчас дети тре-
нируются по два раза в день. 
В мое время такого не было. 
Мы и начинали позже, и зани-
мались три раза в неделю. Но 
уже сложно сравнивать, 45 лет 
назад все было по-другому. И 
скорости в хоккее возросли, и 
технологии стали иными.

- Вы подсказываете тре-
неру, чтобы он лучше гото-
вил сына?

- Зачем? Паша занимает-
ся в ЦСКА, это традиционно 

лучшая школа СССР и Рос-
сии. Возможно, и в мире. Там 
очень квалифицированные 
тренеры, и в их работу влезать 
не нужно. Там люди - большие 
профи.

- А чем занимается ваша 
дочка Палина?

- Ходит в садик, в разные 
кружки. Музыка, танцы, гим-
настика - всякие девчачьи дела. 
Еще есть физкультура в сади-
ке. Сама будет решать, идти ли 
в спорт.

- Почему вы назвали ребен-
ка не Полина, а необычно - че-
рез «а»? 

- А почему Полина пишется 
через «о», хотя мы произносим 
через «а»? А кто сказал, что 
надо через «о» писать? У меня 
в семье так: как слышится, так 
и пишется.

Вот по грамматике был 
кофе - мужского рода, «он 
мой». Но все говорили: «Дайте 
одно кофе». Теперь переделали 
- можно и так, и так. Поэтому 

удивления по поводу имени 
дочки никакого нет.

А мы придумали это имя, 
потому что я - Павел, а жена 
- Алина. И мы заранее знали, 
что если будет дочка, то мы ее 
так и назовем.

«Мой дом - 
моя крепость»
- Вы забросили свой инста-

грам?
- А я им сам лично никогда 

не занимался. Я понимаю, это 
современно. Но у меня такой 
образ жизни, мне не нужно, 
чтобы люди знали, что я ем, где 
сплю, чем занимаюсь. Я живу 
приватно.

Конечно, я встречаюсь с 
людьми. Прихожу к болельщи-
кам, к любителям спорта. Мы 
разговариваем, я приезжаю в 
регионы. Но мой дом - моя кре-
пость, там живет моя семья. И 
всю жизнь для меня это была 
закрытая территория.

- Когда вы последний раз 
прилетали в Америку?

- Очень давно там не был. 
Зачем? Я живу в Москве, у 
меня все здесь. А там особо не-
чего делать.

- Там живет ваш младший 
брат Валерий, у него тоже 
большая семья и трое детей.

- Мы с Валерой всегда на 
связи. Но моя вся семья в Мо-
скве, и мне тут есть чем зани-
маться. Тут моя жизнь, моя ра-
бота.

Вспоминаю, как мы жили в 
СССР. Тогда английский особо 
не учили. А если даже его зна-
ли, то разговаривать ни с кем 
не могли - это было запреще-
но. А сегодня дети и мультики 
смотрят на английском, и за 
границей бывают регулярно. 
Поэтому уже не пройдут через 
то, когда я в юниорском воз-
расте приехал в Канаду и не 
знал даже, как себе еду зака-
зать. Как сказать по-английски 
«рыба» или «мясо».

- А в школе вас не застав-
ляли учить язык?

- Я к тому времени уже ез-
дил на турниры за границу. И 
однажды сказал своей учи-
тельнице: «А зачем мне ан-
глийский? Вы знаете, что нам 
за кордоном нельзя ни с кем 
говорить?» Вы же помните, 
что в СССР нельзя было об-
щаться с иностранцами. Но по-
том жизнь резко изменилась...

«А я свободу люблю»
- Сейчас вы тренируетесь?
- Занимаюсь физкультурой, 

а в хоккей уже давно не играю 
как профи. Иногда могу по-
кататься с друзьями, погонять 
шайбу. А еще бывают благо-
творительные мероприятия, в 

которых нужно участвовать. 
Выхожу с легендами, с люби-
телями и понимаю, ради чего 
это делается - чтобы кому-то 
помочь.

Ну а так я хожу в тренажер-
ный зал, выполняю упражне-
ния, делаю кардио - это важно 
для любого человека.

- У вас не скакнул вес?
- Нет. Я же из спортивной 

семьи. У меня дед занимался 
водным поло, отец - плаванием. 
Я смотрел на них и понимал, 
что наступит тот день, когда я 
уйду из спорта. Это ведь такая 
штука, что на профессиональ-
ном уровне ты не можешь за-
ниматься до 70 лет. Однажды 
надо закончить. Это нормаль-
ный физиологический про-
цесс. Ты в 40 лет не можешь 
быть таким же живчиком, как 
в 20.

Морально я был готов. И вес 
у меня не изменился. И свободу 
я получил, потому что рань-
ше жил по расписанию, кото-
рое для тебя кто-то придумал. 
Каждые полчаса ты должен 
что-то делать. Это тяжело, а я 
свободу люблю. Поэтому по-
лучил огромное удовольствие 
от того, что сам теперь себе со-
ставляю график на день, месяц, 
год. Это просто супер!

- Много свободы - это хо-
рошо?

- Упиваться ею точно не 
нужно. И работать с утра до ве-
чера - тоже. Необходим баланс. 
Как говорится, сделал дело - 
гуляй смело. По такому прин-
ципу я и стараюсь жить. Каж-
дый день по амплитуде. Что-то 
сделал - можно отдохнуть.

- Вы все еще Русская Ра-
кета?

- Так ведь я уже закончил 
20 лет назад. Это прозвище 
осталось в прошлом. И это не 
я придумал, а какой-то журна-
лист из Канады. Я же сам так 
себя не называю. Этот ник - 
просто часть работы. Значит, 
он кому-то нравился.

- А какое прозвище вы бы 
дали сами себе?

- Никакое. Меня всегда на-
зывали по имени. И если вы 
хотите ко мне обратиться, то 
просто скажите Павел или Па-
вел Буре. И не надо ничего вы-
думывать.

Триумфально завершился чемпионат мира по фигурному катанию, который проходил 
в Стокгольме. Сборная России завоевала сразу шесть медалей: три «золота», одно «серебро», 

две «бронзы». Но больше всего нас удивило предложение дать Героя России 
тренеру Этери Тутберидзе. Давайте обсудим!

В спортивных парах вы-
играли «золото» Анастасия 
Мишина и Александр Галля-
мов, а «бронзу» взяли Алек-
сандра Бойкова и Дмитрий 
Козловский. Чемпионами в 
танцах на льду стали Вик-
тория Синицина и Никита 
Кацалапов. А у женщин сра-
зу весь пьедестал оказался 
российским: «золото» - Анна 
Щербакова, «серебро» - 
Елизавета Туктамышева, 
«бронза» - Александра Тру-
сова.

И не нужно напоминать, 
сколько девчонок подгото-
вила 47-летняя Этери Тутбе-
ридзе. В этой связи с иници-
ативой выступил почему-то 
футбольный агент Дмитрий 
Селюк: «Тутберидзе я бы 
сравнил с великой Винер, ко-
торая подняла художествен-
ную гимнастику на такую 
высоту, что ни одна страна 
не в состоянии посягнуть на 
подобные результаты. Сей-
час этот подвиг творит Тут-
беридзе.

На месте Владимира Вла-
димировича Путина я бы при-
своил этим двум женщинам 
звание Героя России. Особен-
но в тот момент, когда россий-
ские спортсмены не имеют 
права выступать под своим 
флагом и со своим гимном.

Тутберидзе уже готовит 
новых бойцов в женском 
одиночном катании, которые 
скоро тоже получат возмож-
ность выступать на взрослом 
чемпионате мира. На годы 
вперед пьедестал будет окку-

пирован Россией. И это бла-
годаря гению Тутберидзе».

Красиво. Пафосно. По 
делу. Тутберидзе нужно хва-
лить и носить на руках. Но 
давать сразу Героя России? 
Позвольте...

Посмотрите материалы, 
документы и поймите, кому 
это звание присуждается. 
Эмоции, они хороши, но толь-
ко не в этих вопросах. А у нас 
без конца получается: дайте 

этому героя, дайте другому. 
Наверное, прежде чем что-то 
предлагать, нужно изучить 
материал.

Давать звание Героя Рос-
сии человеку, который научил 
трех девочек прыгать тулуп? 
А как быть с другими наши-
ми заслуженными мастерами, 
такими, как, например, Тать-
яна Тарасова, Алексей Мишин, 
Тамара Москвина, вырастив-
шими не одну плеяду знаме-
нитых спортсменов? С ними 
как быть? Не почувствуют 
ли они себя униженными и 
оскорбленными? Не говоря 
уже о том, что этой  высокой 
награды удостаивались люди, 
рисковавшие собственными 
жизнями. 

Давайте такими званиями 
не разбрасываться.

Павел БУРЕ:
«Закончив карьеру,
я получил свободу»

Материалы подготовил Степан Строев

Тутберидзе - Герой России?
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Павел Буре с женой Алиной и сыном Павлом
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам удастся упрочнить 
свои позиции, поэтому им сле-
дует подумать о следующем 
шаге в продвижении по карьер-
ной лестницы. Ни в коем случае 
не ведите с коллегами подко-
верной борьбы, иначе неиз-
бежно появление новых недо-
брожелателей. В пятницу зай-
митесь спортом. Во вторник не 
флиртуйте направо и налево.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

Стрельцы будут востребо-
ваны и успешны. Не отказы-
вайтесь от поступающих вы-
годных предложений, и ваше 
упорство в конце концов 
окупится с лихвой. Появление 
новых интересов в среду не-
много снимет напряжение. 
Выходные - лучшее время для 
романтических путешествий.

Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 31 и 4.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны сейчас будут с успехом 
справляться с решением слож-
ных проблем в короткий срок. 
В связи с таким приливом сил 
постарайтесь не отказывать в 
помощи окружающим. В среду 
ваши амбиции могут быть вос-
приняты буквально и вызвать 
соперничество. В субботу вас 
ждет успех на всех фронтах.

Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Тельцам стоит быть увереннее 
и компетентнее в профессио-
нальных вопросах. Лучше не 
оставлять на потом неокончен-
ные дела, иначе начальство 
найдет повод для критики в 
ваш адрес. Четверг проведите 
со своей второй половиной и 
лучше в гостях. В понедельник 
не позволяйте мелким ссорам 
выбить вас из колеи. 
Благоприятные дни - 31 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Энергичные Раки сейчас долж-
ны проявить осторожность, бы-
стро выполненная работа еще 
не является гарантией точно-
сти, а на работу над ошибками 
придется потратить много вре-
мени. Воскресенье окажется 
плодотворным для домашних 
дел. Во вторник будьте осто-
рожны при общении с мало-
знакомыми людьми.
Благоприятные дни - 31 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Для Львов это прекрасное время 
для общения с членами семьи и 
улаживания всевозможных конф-
ликтов. Сядьте за стол перегово-
ров: чем быстрее вы придете к 
общему знаменателю, тем легче 
и проще станут отношения. В 
четверг не переедайте, следите 
за своим здоровьем. Во вторник 
нанесите визит родственникам, 
не забудьте также о подарках.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 31 и 5.

Настроение у Дев в данное вре-
мя будет не самым лучшим. Не 
стоит делать слишком большие 
ставки, успех все равно будет по-
средственным. Попробуйте вы-
нести пользу из любых ситуаций. 
В четверг вам могут понадобить-
ся дополнительные финансовые 
ресурсы. В понедельник готовь-
тесь к осуществлению своих са-
мых смелых планов.
Благоприятные дни - 31 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

Звезды советуют Весам ока-
зывать помощь тем, кто в ней 
нуждается. Делайте это от чи-
стого сердца и с удовольстви-
ем, тогда можете рассчиты-
вать на такие же проявления 
солидарности к вашей пер-
соне. Четверг - прекрасный 
день для домашних дел. В по-
недельник следите за своими 
эмоциями.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 31 и 5.

Скорпионам в данный пери-
од нужно стараться избегать 
опрометчивых решений и не 
упорствовать в своей катего-
ричности, это только ослож-
нит отношения с коллегами и 
домочадцами. Четверг удачен 
для крупных покупок. Не вос-
принимайте все буквально, 
следите за своим настроением 
во вторник.
Благоприятные дни - 31 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

Козероги могут сконцентри-
ровать свое внимание вокруг 
домашнего очага. Устройте 
семейный просмотр кинофиль-
ма, полистайте фотоальбом, 
поиграйте в настольные игры, 
главное, чтобы вы на время ото-
двинули дела служебные. В сре-
ду воздержитесь от физических 
нагрузок. В субботу генераль-
ная уборка пройдет с блеском.
Благоприятные дни - 31 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Водолеям в данный период не 
следует рассчитывать только 
на свои силы, совместная ра-
бота с партнерами принесет 
положительные результаты и 
сэкономит время. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. Не поддавайтесь из-
лишним эмоциям и избегайте 
случайных финансовых потерь 
в выходные.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Рыбам следует рассчитывать 
свои силы, иначе работа на из-
нос может привести к устало-
сти и хандре. Также приготовь-
тесь услышать в свой адрес 
критику вместо благодарно-
сти. В четверг не берите на 
себя обязательства, которые 
невозможно выполнить. В вос-
кресенье избегайте тяжелых 
физических нагрузок.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

31 МАРТА - 
6 АПРЕЛЯ

1 апреля - секстиль Солнца и Сатурна: в этот день хорошая концентрация будет содействовать 
выполнению монотонной работы. 2 апреля - секстиль Меркурия и Плутона: сегодня успешным 
будет ведение дел по страховкам, завещаниям, налогам. 6 апреля - секстиль Венеры и Марса: 
день благоприятен для налаживания отношений.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Пощечина режиссеру
Стоун пишет о тяжелом 

детстве в Пенсильвании, ка-
рьере в Голливуде, двух бра-
ках. В своей книге она впер-
вые описала происходившее 
на съемочной площадке зна-
менитого эротического трил-
лера «Основной инстинкт».

Актрису больше всего воз-
мутила вошедшая в историю 
мирового кино знаменитая 
сцена без трусиков. Кинозвез-
да уверяет, что сняться в ней 
ее заставили обманом. «Меня 
убеждали, - пишет актриса, - 
«нужно, чтобы ты сняла тру-
сики, потому что белый отра-
жает свет и мы видим, что они 
на тебе есть». На первом про-
смотре фильма она устроила 
режиссеру Полу Верховену 
скандал, залепила ему поще-
чину и покинула зал.

Шэрон называет ужасными 
съемки «Основного инстин-
кта», вышедшего на экраны в 
1992 году. Снимавшийся в глав-
ной роли Майкл Дуглас высту-
пал против ее кандидатуры, он 
хотел, чтобы его партнершей 
стала какая-нибудь известная 
актриса.

Менеджер Чак в течение 
семи месяцев каждый день 
названивал Верховену, убеж-
дая его пригласить Шэрон на 
кинопробу. Чак даже проник в 
офис ответственного за отбор 
актеров, отжав замок кредит-
ной карточкой, и выкрал сце-
нарий фильма, чтобы Шэрон 
смогла отрепетировать роль.

Больше крови!
Действительно, у Стоун 

было мало шансов сыграть в 
«Основном инстинкте», но зна-
менитости отказались в нем 
сниматься. Режиссера с его сце-
нарием послали куда подальше 

Джулия Робертс, Джина Дэвис 
и Мэг Райан, их смутило, что в 
фильме так много постельных 
сцен. 12 актрис ответили Вер-
ховену отказом. Тогда Дуглас 
наконец согласился на кино-
пробу со Стоун, после чего они 
подружились.

Перед началом съемок 
Верховен надавил на актрису, 
чтобы сделать ее более сго-
ворчивой. Первым делом он 
ей напомнил: «Ты не первый 
наш выбор и даже не второй, 
и не третий, а тринадцатый».

«Любая актриса понимает, 
что получится на экране, если 
ее просят находиться перед 
камерой без нижнего белья», 
- жестко объяснил Верховен 
Стоун. Он считает, что она за-
беспокоилась после того, как 
окружавшие ее люди пред-
упредили, что этот эпизод мо-
жет разрушить ее карьеру.

Стоун утверждает, что на 
просмотр фильма должны 
были прийти только она и 
Верховен, однако зал запол-
нился не имевшими отноше-
ния к съемкам агентами и 
юристами. «В такой обста-
новке я впервые увидела тот 
самый кадр без трусиков», 
- поясняет Стоун. Сразу по-
сле просмотра она позвонила 
своему адвокату, тот пред-
ложил вариант, при котором 
она сможет опротестовать 
выпуск фильма с этой сценой.

Стоун оказалась перед 
выбором: можно было 
отомстить и фактически 
уничтожить «Основной ин-
стинкт». Но она помнила, 
как трудно было добиться 
этой роли, как она выкла-
дывалась на съемках, и ре-
шила ничего не предпри-
нимать.

«Период съемок стал 
кошмаром», - говорит Шэ-
рон. Ее мучили ужасные 
сновидения, дважды она про-
сыпалась полностью одетой в 
своей машине, не понимая, как 
в нее попала. Ее психика была 
на пределе. Стоун нелегко да-
лась сцена, когда она в постели 
убивает любовника ножом для 
колки льда. Ей уже было дур-
но от льющейся на нее крови, 
которую щедро качал техник 
спецэффектов, а режиссер 
продолжал кричать: «Бей его, 
бей сильнее, больше крови, 
больше крови!» Стоун сама 
чуть было не лишилась чувств.

Шэрон говорит, что черпа-
ла эти жажду насилия и ярость, 
которые от нее требовал Вер-
ховен, из своего несчастливо-
го детства, оставившего в ее 
душе глубокие раны.

Всего лишь секс-символ
Когда Стоун начала рабо-

тать в Голливуде, снимаясь в 
эпизодах, менеджер Чак по-

стоянно твердил, что ей не 
хватает сексуальности. Но 
вскоре ее пригласили в «Ос-
новной инстинкт», произвед-
ший фурор во всем мире, и 
актрису безоговорочно при-
знали новым секс-символом.

Эта роль придала сил, что-
бы ее не сожрали заживо в 
Голливуде. Но Шэрон попала 
в разряд трудных актрис, так 
как постоянно перечила вла-
ствовавшим в нем мужчинам. 
И только когда в ее жизни 
появился буддизм, наступило 
умиротворение.

А в личной жизни Стоун 
преследовали неурядицы. Сама 
она пережила кровоизлияние в 
мозг, потребовавшее сложной 
операции. Три года она была 
замужем за продюсером Май-
клом Гринбергом. Его сменил 
другой продюсер, ради Сто-
ун бросивший свою жену. Но 
вскоре актриса рассталась и с 

ним, вернув ему по почте свое 
обручальное кольцо. Потом 
состоялась шумная свадьба с 
газетным редактором Филом 
Бронштейном, но заболевание 

Стоун не позволило ей 
родить ему ребенка, и они 
взяли в семью приемного 
сына. В 2004 году Брон-
штейн развелся с Шэрон 
из-за «непреодолимой не-
совместимости». Сына он 
забрал себе, а Стоун усы-
новила двух мальчиков.

Она говорит, что ее 
жизнь была поглощена 
карьерой в кино. Профес-
сия актрисы стала для нее 
главным делом и одновре-
менно источником мно-
гих несчастий. «Голливуд 
рассматривает актрис как 
украшение для фильмов, 
требуя от них делать все, 
что им прикажут», - с гру-
стью признается Стоун.

Стоун еще надеется по-
лучить новые роли, поэтому в 
мемуарах старается не назы-
вать имен тех, кто ее обижал. 
Она вспоминает режиссера 
крупнобюджетного фильма, 
который прямо заявил, что 
больше не хочет снимать ее, 
так как Шэрон отказывается 
сесть ему на колени. Другой 
распутный босс требовал от 
нее переспать со своими пар-
тнерами по фильму, чтобы 
возникшая между ними «хи-
мия» отразилась на экране. 
Некоторые продюсеры за-
ходили к ней в актерский ва-
гончик и прямо спрашивали, 
собирается ли она заняться с 
ними сексом, намекая, что в 
ее интересах проявить к ним 
внимание.

«Я была всего лишь секс-
символом, а вовсе не избран-
ной золотой девочкой», - пе-
чально признает Стоун.

Николай Иванов

Откровения Шэрон Стоун
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10 марта вышли в свет мемуары знаменитой голли-
вудской кинозвезды Шэрон Стоун. В этот день ак-
трисе исполнилось 63 года, и она сделала себе такой 
символический подарок на день рождения. В книге 
актриса откровенно рассказала о себе и своей карь-
ере, а также о самых сокровенных периодах жизни.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Человек в окружении кобылиц. 7. Планета с 
голубыми «аватарами». 10. Героическая … Севастополя. 11. Суша континен-
тального пошиба. 12. Остров тысячи храмов в Индонезии. 13. Высокий пра-
вославный чин. 15. Автор «Утопии». 16. Спасатель на Всемирном потопе. 17. 
Имя английского премьера с сигарой. 18. Музыкальный струнный треуголь-
ник. 19. Музицирование как бы не всерьез. 22. Кличка советского пикапа. 25. 
Пятнадцатилетний Сенд у Жюля Верна. 26. Малая родина Аркадия Гайдара. 
29. «Хоромы» Ленина в Разливе. 31. Машина для буксирования. 33. Дымящая 
примета Холмса. 35. Поэт … Хайям. 36. Растение - поставщик пульке. 38. 
Вредный порошок - борец с клопами. 39. Буратино по-итальянски. 41. Водка, 
пьянящая самурая. 42. Подставляется вместо актера. 44. «Устаревшая» за-
работная плата. 47. Арендатор однокомнатной квартиры. 49. Громкий плач. 
50. Парковый павильончик без стен. 53. Ансамбль из шести музыкантов. 55. 
Трубач пионерского отряда. 56. Вершина в жизненном цикле. 60. Дейл, аме-
риканский психолог. 61. Базаров как тезка Онегина. 62. Кефир из топленого 
молока. 63. Гермес у древних римлян. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тот же надзиратель. 2. Имя «смешной девчонки» 
Стрейзанд. 3. Результат трехдневной небритости. 4. «Чайник» для араби-
ки и робусты. 5. Республика со столицей Сыктывкар. 6. Ангелина, что вела 
«Песню года». 7. Роскошный псевдоним оладушки. 8. Занятие Дуровых и Ку-
клачева. 9. Штат - сосед Техаса и Теннесси. 14. Чир как крупный лосось. 20. 
Высокомерный птенец. 21. Народное название ивы. 23. Обезьяна рода па-
вианов. 24. Сосуд терпения. 27. Зародыш у 
растений. 28. Княжеский титул в Индии. 30. 
Разбойничье счастье. 32. Английский укоро-
ченный метр. 34. Участник балагана. 37. Пес 
из палиндрома Фета. 40. «Вся наша жизнь 
- …!» 42. Распрямившийся ромб. 43. Часть 
теннисного матча. 45. Природная плантация 
грибов и ягод. 46. Атаман - покоритель Си-
бири. 47. Мельчайшая «искорка» света. 48. 
Создатель фильма «Солярис», 1972 г. 50. 
Литературный папа Воланда. 51. Дружеская 
сплоченность. 52. Моцарт как представитель 
нации. 54. Основатель детского музтеатра. 
57. Пальмовая крупа. 58. Дядя, увековечен-
ный Чеховым. 59. Футбольный «раунд».

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
  Предсказываю судьбу. 
  Сниму порчу, сглаз, венец 
безбрачия, верну мужа. 
  Прием по записи 
и на расстоянии.

Пенсионерам
СКИДКА
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ам
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8(910) 455-66-66
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

gospozhaluba.ru

Акция действует с 01.04  до 30.04.2021 г.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Эвкалипт. 7. Авиатор. 10. Оркестр. 11. Холерик. 12. Ажур. 13. То-
скана. 15. Тыл. 16. Узы. 17. Нападки. 18. Анис. 19. Гамбург. 22. Августин. 25. Дол. 26. Ла-
уреат. 29. Набат. 31. Исаак. 33. Травля. 35. Алсу. 36. Озноб. 38. Дерн. 39. Чванство. 41. 
Вояж. 42. Ланселот. 44. Канделаки. 47. Комплимент. 49. Боа. 50. Сопрано. 53. Кларнет. 
55. Путассу. 56. Памфлет. 60. Халтура. 61. Невеста. 62. Возраст. 63. Клубника. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Экзотика. 2. Кабала. 3. «Икарус». 4. Топтыгин. 5. Скос. 6. Уста. 7. 
Архангел. 8. Алебастр. 9. Реквизит. 14. Куб. 20. Медитация. 21. Уиллис. 23. Гавана. 24. 
Таня. 27. Утконос. 28. Евангелие. 30. Боровик. 32. Суд. 34. Лесосека. 37. Байт. 40. Ваза. 
42. Ламинат. 43. Нил. 45. НЭП. 46. Ибица. 47. Кабан. 48. Тарантелла. 50. Серпухов. 51. 
Редактор. 52. Оккупант. 54. Риф. 57. Мавр. 58. Лиса. 59. Трак.
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У психиатра:
- Доктор, я всем просто так раздаю день-

ги, вот и вам хочу дать пару пачек!
- Наконец-то хоть один нормальный по-

пался!

Если раньше в случае чего приходилось 
доказывать, что ты не верблюд, теперь 
постоянно приходится доказывать, что ты 
«не робот».
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